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Sanidad prorroga 14 días las 
restricciones para atajar el 
virus en la ciudad de València
SUPUESTOS Siguen suspendidas las visitas a residencias y reuniones de más de 10 personas 
CONTAGIOS La Comunitat repunta hasta los 743 positivos y cinco muertos
PÁGINAS 4 Y 6

EP

Un informe policial 
dice que Interior 
pagó 53.000 euros de 
fondos reservados al 
chófer de Bárcenas
El espionaje al extesorero del PP Luis Bárcenas que se in-
vestiga en la operación Kitchen costó al menos 53.266 eu-
ros procedentes de los fondos reservados del Ministe-
rio del Interior durante la etapa de Jorge Fernández Dí-
az, según apunta el juez de la Audiencia Nacional José 
de la Mata en una resolución. Ayer, el Congreso dio luz 
verde a investigar al PP por este caso. PÁGINA 7

SALUD PÚBLICA 

España renuncia ya a 
tener vacuna este año  
y la OMS avisa que no 
será masiva hasta 2022
La interrupción del ensayo clínico de AstraZeneca en 
su vacuna contra la Covid-19 retrasará la llegada de los 
3 millones de dosis que había anunciado el Gobierno es-
pañol para diciembre de este año. La OMS avisó que la 
vacunación masiva no será hasta 2022. PÁGINA 2

Bruselas niega  
a Sánchez: los 
fondos UE no 
dependen de los 
Presupuestos PÁG. 8

Ribó y Gómez 
exigen al 
Valencia que 
active el nuevo 
Mestalla PÁG. 9

FOGONAZOS 
ISABEL SERRANO
Bares, qué lugares. El modelo productivo de España se 
sustenta en el sector servicios, para bien y para mal. Hoteles, 
restaurantes y bares que hasta ahora habían sido aplaudidos por 
los gobiernos, tanto por su aportación al PIB como por la creación 
de puestos de trabajo, sufren ahora la falta de ayudas y un sinfín 
de trabas en plena crisis. ¡Alerta, porque no todos son grandes 
empresas! La gran mayoría son pymes y autónomos que depen-
den de su negocio para vivir ellos y sus trabajadores. Y no saldrán 
de esta porque nosotros nos tomemos una caña los sábados. ●

#OliviaMolina
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«EL MIEDO COLECTIVO NOS HACE 
MÁS VULNERABLES» / PÁG. 13

La hostelería española protesta  
El sector valenciano pide ayuda para  

no desaparecer «en seis meses» PÁGINA 8

EL VALENCIA SIGUE CON LA PUERTA DE SALIDA ABIERTA 
DE PAR EN PAR: PICCINI SALE COMO CEDIDO PÁGINA 12
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UNA VOLUNTARIA sufre 
una «enfermedad  
inexplicable» y 
AstraZeneca ha 
parado las pruebas 

EL GOBIERNO había 
adquirido tres 
millones de dosis y 
planeaba comenzar a 
vacunar en diciembre

La vacuna no llegará a España este 
año tras la suspensión del ensayo

PABLO RODERO 
pablo.rodero@20minutos.es / @pablorodero 

El creciente optimismo sobre 
una pronta llegada de la vacu-
na que ponga fin a la pandemia 
de la Covid-19 que reinaba en 
las últimas semanas se vino 
ayer abajo.  

La farmacéutica anglo-suiza 
AstraZeneca, que producirá y 
distribuirá la vacuna que están 
desarrollando científicos de 
la Universidad de Oxford –de la 
que España ha adquirido ya 
tres millones de dosis–, anun-
ció una suspensión temporal 
en la última fase de sus ensayos 
clínicos con humanos. 

La razón dada por la farma-
céutica en un comunicado en 
la madrugada de ayer es que 

uno de los voluntarios había 
desarrollado una «enfermedad 
potencialmente inexplicable» 
de la que aún se desconoce si 
está relacionada con la propia 
vacuna.  

Ayer por la tarde, el CEO de 
AstraZeneca, Pascal Soriot, in-
formó a los accionistas de la 
empresa, a través de una video-
llamada, de que se trataba de 
una voluntaria del Reino Uni-
do –los ensayos se están reali-
zando con 30.000 personas 
también en Estados Unidos, 
Brasil, Sudáfrica y la India–  
que había sido diagnosticada 
con mielitis, una inflamación 
de la médula espinal, y se espe-
raba que recibiera el alta a lo 
largo del día. 

Ahora, AstraZeneca investi-
gará el incidente antes reanu-
dar los ensayos clínicos, siem-
pre que se determine que la en-
fermedad no tiene relación con 
la vacuna. En cualquier caso, el 
parón generará retrasos que 
hacen inviables los ya de por 
sí ajustados plazos que mane-
jaba el Gobierno para comen-
zar las primeras vacunaciones, 
previstas para diciembre. 

«Este parón durará al menos 
un par de semanas o un mes, 
porque ahora hay que estudiar 
al paciente y hay que demos-
trar al 100% que no ha sido la 
vacuna», señala la  doctora 
Ruth Figueroa, portavoz de la 
Sociedad Española de Enfer-
medades Infecciosas y Micro-
biología Clínica (Seimc), que 
considera que se trata de cir-
cunstancias «habituales» en los 
ensayos clínicos. «Ninguna va-
cuna va a estar para diciembre. 
En 2021, por supuesto, habrá 
muchas vacunas, pero en 2020, 
desafortunadamente, no», de-
clara la doctora Figueroa. 

El desarrollo de las vacunas y 
los medicamentos en general 
suele requerir años de ensa-
yos en laboratorio antes de co-
menzar a hacer pruebas con 
humanos, pero las autoridades 
sanitarias han aprobado que, 
excepcionalmente, se agilicen 
los trámites para tratar de po-
ner fin a la pandemia de la Co-
vid-19 cuanto antes. 

En este momento, hay nueve 
proyectos que se encuentran 
en la última fase de ensayos clí-
nicos, en las que se testa sobre 
el terreno la efectividad de la 
vacuna, que se inocula a mi-
les de voluntarios.  

El de AstraZeneca y la Uni-
versidad de Oxford es uno de 
los proyectos más avanzados y 
los propios investigadores de la 
universidad británica habían 
pronosticado que estaría lista 
antes de final de año.   

El ministro de Ciencia, Pedro 
Duque, consideró ayer que la 
suspensión temporal de los en-
sayos de AstraZeneca era «sín-
toma de que no nos tenemos 
que preocupar» y señaló que 
estas pruebas se «hacen para 
tratar de encontrar los límites 
de los medicamentos». ●

LA CLAVE 

Así está la carrera internacional por la vacuna 

Un total de 34 proyectos de vacunas contra la Covid-19 se encuentran ya en fase de ensayos clí-
nicos con humanos, según los registros de la Organización Mundial de la Salud (OMS). De esos 
34, nueve se encuentran en la última de las tres fases, que implica grupos de miles de personas y 
tres han recibido ya una aprobación en Rusia y China antes de que salgan los resultados.

Un analísta químico de AstraZeneca, en la filial de la farmacéutica en Australia. EFE

G  
4 PREGUNTAS 

«Estamos 
yendo más 
rápido de lo que 
deberíamos» 

O1 ¿Es habitual que haya 
reacciones adversas du-

rante los ensayos clínicos? No 
es una cosa típica en un en-
sayo clínico de fase III, aunque 
pueda ocurrir. Lo normal es 
que pase en fase I, en la que se 
prueba la seguridad de la va-
cuna y puede durar uno o dos 
años, o en la fase II, en la que  
se prueba la efectividad y se 
ajustan las dosis. 

O2 ¿A qué se debe que ha-
ya ocurrido? Los ensa-

yos clínicos se han acelerado 
muchísimo. Normalmente 
llevan su tiempo porque pri-
ma la seguridad de la gente 
implicada en los mismos. En 
mi opinión, se está yendo de-
masiado deprisa. Yo sé que las 
empresas tienen mucha pre-
sión para vender, presión de 
los gobiernos y presión social, 
pero los plazos son así por la 
seguridad.  

O3 ¿Cuál es el procedimien-
to cuando sucede algo 

así? En cualquiera de estas fa-
ses puede pasar que alguna de 
las personas desarrolle una 
patología. Cuando hay algún 
efecto adverso importante 
con las personas que están 
participando en el ensayo clí-
nico hay que pararlo y estu-
diar si tiene relación directa 
con el tratamiento. Si es así, no 
continúa.  

O4 ¿Se puede garantizar 
que estas vacunas van 

a ser seguras cuando lleguen 
al mercado? Lo que no se pue-
de garantizar es que lleguen al 
mercado a corto plazo. Tam-
poco sabemos si tiene algu-
na relación con la vacuna, pe-
ro esto pone en evidencia la 
debilidad del diseño del desa-
rrollo de algunas de los pro-
yectos de vacuna frente a la 
Covid, que están yendo más 
rápido de lo que deberían. ●  

David Escors es el  
investigador principal del 
grupo de oncoinmunología 
de Navarrabiomed, donde 
se está desarrollando una 
vacuna para la Covid-19.

PREGUNTAS  
CON RESPUESTA 

¿Está contemplado fre-
nar los ensayos? Puede 
pasar en cualquier momen-
to con cualquier vacuna en 
desarrollo. El protocolo que 
se elabora antes de empe-
zar un ensayo clínico esta-
blece mecanismos de se-
guridad para evaluar los 
eventos adversos inespe-
rados que puedan surgir. 

¿Quién lo evalúa? Un co-
mité de expertos indepen-
diente estudia el caso y de-
cide si la situación es tan 
grave como para cancelar 
el ensayo o si el evento no 
tiene relación con la vacuna 
y el proceso puede seguir. 

¿Qué ocurre mientras? 
Los voluntarios continúan 
en seguimiento, salvo que 
alguno decida retirar su 
consentimiento. Las posi-
bles revacunaciones sue-
len quedar paralizadas. 

¿Qué provoca la mielitis 
transversa? Tiene diver-
sas causas: infecciones vi-
rales,  accidentes cerebro-
vasculares de la médula es-
pinal,  esclerosis múltiple...

La OMS retrasa a 2022  
la vacunación masiva
La jefa de científicos de la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS), Soumya Swaminathan, 
advirtió ayer de que no espera 
que las posibles vacunas contra 
la Covid-19 estén disponibles 
para la población general antes 
de dos años, aunque los prime-
ros grupos de riesgo podrían 
ser inmunizados a mediados 
de 2021. 

«Muchos piensan que a prin-
cipios del próximo año llegará 
una panacea que lo resuelva to-
do, pero no va a ser así. Hay un 
largo proceso de evaluación, li-
cencias, fabricación y distri-

bución», subrayó la experta in-
dia en una sesión de pregun-
tas de internautas. 

Swaminathan afirmó que es 
«la primera vez en la historia» 
que se necesitan «miles de mi-
llones de dosis de una vacuna» 
y remarcó que los primeros en 
recibirla deberían ser los sani-
tarios. «En cuanto haya más do-
sis se ha de llegar a los más ma-
yores y a personas con enferme-
dades, para ir así cubriendo a 
más y más población, un proce-
so que llevará un par de años», 
reiteró. Hasta entonces, «la gen-
te debe ser disciplinada». ● 
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JORGE MILLÁN 
jmillan@20minutos.es / @jmillan94 

El Ministerio de Sanidad infor-
mó ayer de 8.866 nuevos posi-
tivos de coronavirus en España, 
de los que casi la mitad (4.410) 
corresponden a diagnosticados 
un día antes, el martes. Asimis-
mo, notificó 34 fallecimientos, 
dato que eleva el total de muer-
tes, según el Gobierno, a 29.628. 
Los contagios desde marzo as-
cienden hasta los 543.379. 

Estas cifras no son muy dife-
rentes de las de hace justo una 
semana, cuando se reportaron 
más de 8.500 positivos. De he-
cho, la incidencia acumulada en 
los últimos 14 días –indicador 
que refleja cómo de extendido 
está el virus– se ha reducido li-
geramente hasta los 236,03 ca-
sos por cada 100.000 habitantes 
a nivel nacional. No obstante, el 
miércoles 2 de septiembre ya 
se produjo una caída similar, pe-
ro días después volvió a subir.  

En lo relativo a las hospita-
lizaciones, estas siguen al alza y 
ayer batieron otro récord dia-
rio con 1.107 ingresos. Ya hay 
8.398 personas ingresadas, 1.131  
de ellas en UCI, cifra que se ha 
duplicado en tres semanas. Los 

infectados ocupan ya un 7,3% 
de las camas disponibles. 

De los 4.410 positivos diagnos-
ticados, hasta 1.728 provienen 
de la Comunidad de Madrid, 
que prácticamente duplica la ci-
fra resgistrada un día antes. Pe-
ro los datos de esta autonomía 
–y de otras muchas–, como vie-
ne siendo habitual, no coinci-
den con los de Sanidad. El Go-
bierno regional informó ayer de 
1.390 casos, aunque la discre-
pancia se acentúa en lo que res-
pecta al número de fallecidos: 
la Comunidad cifra en 27 en un 
día y el ministerio habla de dos.  

Madrid se mantiene así co-
mo la autonomía con mayor pe-
so en los datos de Sanidad: apor-
ta uno de cada tres nuevos casos 
y tiene sus hospitales llenos al 

17% de su capacidad cuando la 
media nacional está en un 7,3%. 

En Cataluña, la Generalitat 
notificó 679 positivos por  PCR 
–por los 93 queel ministerio di-
ce que se registraron allí en 24 
horas– y 10 nuevos fallecidos. 
La incidencia acumulada en el 
territorio sigue bajando, aunque 
el riesgo de rebrotes se ha incre-
mentado en cinco puntos, has-
ta 175,69. Las zonas que más 
preocupan son Barcelona ciu-
dad y sus áreas metropolitanas. 

Otro de los territorios más cas-
tigados es Andalucía pese a que 
vuelve a bajar del millar de con-
tagios. La consejería informó de 
781 nuevos (366, según el Minis-
terio) y cinco muertes. Granada, 
Sevilla y Málaga son las pro-
vincias que más aportan, aun-
que es la malagueña la que ha 
centrado el debate. El martes, la 
Junta informó de que allí exis-
tían «contagios comunitarios» 
y aconsejó limitar los eventos 
multitudinarios, asunto del que 
tenía conocimiento mucho an-
tes, según la oposición, que acu-
só al Gobierno regional de ocul-
tarlo. El consejero de Salud, Je-
sús Aguirre, tuvo que salir ayer 
a matizarlo y decir que «no exis-
te transmisión comunitaria, si-
no contagios comunitarios». 

Por su parte, la C. Valenciana 
informó de 743 positivos (por los 
122 de Sanidad) y cinco falleci-
dos. Este dato supone un incre-
mento de 70 casos en un día. La 
mayoría de ellos se concentran 
en la provincia de Valencia, con 
407 del total, seguida por Ali-
cante (245) y Castellón (91). ●

EL GRÁFICO DEL CORONAVIRUSe

LA MAYORÍA de los 
contagios se registran 
en Valencia provincia, 
con 407; Alicante suma 
245 y Castellón 91 

SANIDAD notificó ayer 
8.866 nuevos positivos 
en España, de los que 
4.410 se identificaron  
un día antes, el martes

#PandemiaCovid-19

Vuelven a subir los 
positivos diarios en 
la Comunitat a 743

1

2

El coronavirus 
avanza 
imparable  
por el planeta 

O1 La India sigue 
batiendo récords. 

Uno de los países más pobres 
y poblados del mundo, la 
India, ostenta desde ayer un 
indeseable título: el de ser  
ya el segundo Estado con un 
mayor número de contagia-
dos (casi 4,4 millones de 
personas). Solo Estados 
Unidos, en el número 1  
del ranking, supera al 
subcontinente indio. 

O2 La industria cultural  
se viste de Parca en 

Berlín. Encapuchados y con 
la guadaña en mano, los 
berlineses de la industria  
del espectáculo quisieron 
ayer simbolizar la muerte 
económica a la que se dirige 
su sector. Piden con urgencia 
mejoras en la regulación de 
eventos o compensaciones 
financieras para compensar 
las pérdidas que sufren. 

O3 Francisco traslada 
esperanza. Tras 

reanudarse las audiencias 
generales con fieles, el Papa 
aprovecha su cita pública en 
la plaza de San Pedro para 
trasladar a los fieles apoyo 
en estos duros momentos 
para el mundo. ● R. C.  

3

g 
ASÍ SIGUE SU CURSO LA 
COVID-19 POR EL MUNDO

●7 
20M.ES/CORONAVIRUS 
Consulta la última hora de las 
noticias de la pandemia de la Covid-
19, en nuestra web 20minutos.esFO
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Arranca el curso y con él el cie-
rre de centros y clases. El mar-
tes se confinó un aula de for-
ma preventiva en el Liceo Fran-
cés de Madrid por el posible 
contagio de un niño, y ayer se re-
pitió la escena en el distrito ma-
drileño de Puente de Vallecas, 
donde dos aulas de infantil del 
Asunción Vallecas no abrieron 
por el positivo de dos maestras. 

Más allá de Madrid, dos cole-
gios navarros decretaron el ais-
lamiento de clases y la cuaren-

tena de 26 alumnos tras confir-
marse dos casos de coronavirus, 
uno en la localidad de Alzagra, 
que ha aislado a 22 estudian-
tes, y otro en Barañáin, en el que 
cuatro alumnos de 3 años se 
quedarán en sus casas. 

También la Junta de Andalu-
cía decretó el cierre de la guar-
dería Yurumi, en Sevilla capital, 
tras el positivo de un niño y es la 
segunda que cierra allí desde 
el inicio del curso; la pasada se-
mana lo hizo la Blancanieves de 

Benacazón por el contagio por 
Covid-19 de una trabajadora. 

En Cataluña, en la Escola Ma-
re del Diví Pastor de Igualada 
(Barcelona) un alumno de P2 dio 
positivo y otros siete niños y tres 
profesores están en cuarentena. 
También, en una escuela de FP 
de vela en Salou (Tarragona) es-
tán confinados 16 alumnos y 
tres profesores por otro Covid. 

Positivo también dio un alum-
no del CEIP Els Germanells de 
la localidad valenciana de Rafel-
bunyol, donde ayer se realiza-
ron también pruebas PCR.  

Y, por último, un niño que co-
menzó las clases el lunes en 
Cantabria dio positivo. ● J. M.

Un alumno da positivo en 
un centro de Rafelbunyol

LA CIFRA 

7,3% 
de ocupación de de camas en 
los hospitales hay a nivel na-
cional. En Madrid sube al 17%.
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R. V. 
zona20valencia@20minutos.es / @20m 

La Conselleria de Sanidad Uni-
versal y Salud Pública ha pro-
rrogado durante 14 días más las 
medidas de control sobre la 
pandemia que se adoptaron 
para la ciudad de València. La 
decisión se toma tras analizar 
los informes epidemiológicos 
sobre la incidencia del virus en 
la capital. 

La consellera, Ana Barceló, 
señaló ayer en un comunicado 
que la situación epidemioló-
gica de la ciudad «ha mejorado, 
aunque no lo suficiente como 
para levantar las medidas 
adoptadas para la contención y 
prevención del virus». En con-
creto, continuarán estando vi-
gentes durante dos semanas 
más la restricción total de vi-
sitas y salidas en las residencias 
de mayores de la ciudad y la 
obligatoriedad de limitar reu-
niones familiares o de amigos 
a un máximo de 10 personas.  

Desde el pasado viernes, un 
total de 193 municipios de la 
Comunitat Valenciana han re-
gistrado al menos un positivo 
de Covid-19 confirmado por 
PCR, según los últimos datos 
ofrecidos por la Generalitat. Ha 
sido València la ciudad que 

más nuevos casos ha concen-
trado, con 456 en estos últimos 
días, seguida de Alicante (170), 
Dénia (63), Pilar de la Horada-
da (59), Gandía (51), Torrent 
(49), Castelló (42) y Sagunt (40).  

En ese sentido, también si-
guen vigentes en toda la Comu-
nitat las restricciones y reco-
mendaciones que el Consell 
prorrogó la semana pasada y 
que se extenderán hasta el pró-
ximo 29 de septiembre, entre 
ellas la suspensión de la acti-
vidad del sector del ocio noc-
turno o las limitaciones de afo-
ro y horario en la hostelería. 
Ayer, el Juzgado de lo Conten-
cioso-Administrativo número 
10 de València dictó un auto en 
el que se declara innecesaria la 
ratificación judicial de esa reso-
lución de la Generalitat. 
PRUEBAS PCR A ALUMNOS  
DE MEDICINA EN LA UCV 
La Universidad Católica de 
València (UCV) está realizando, 
por prevención, pruebas PCR a 
todos los alumnos de sexto cur-
so de medicina tras detectar-
se entre los estudiantes seis ca-
sos positivos en Covid-19. Fuen-
tes de la institución académica 
han confirmado que los seis es-
tudiantes –que han sido los que 
han comunicado a la univer-
sidad su situación– estaban 
asignados para realizar sus 
prácticas en el Hospital Lluís 
Alcanyís de Xàtiva y compar-
ten autobús con los destinados 
en Alzira. 

Igualmente, la UCV, que sub-
raya su voluntad de «absoluta 
prevención y transparencia», 
ha aplazado las prácticas en los 
centros sanitarios de los alum-
nos, que comenzaban este 
martes, hasta que se conozcan 
los resultados de las PCR, que 
la entidad educativa espera te-
ner hoy. En caso de que aparez-
can nuevos casos positivos, 
tendrán que ser aislados.  
CALERO PIDE SUSPENDER LAS  
MANIFESTACIONES DEL 9-O 
La delegada del Gobierno en la 
Comunitat, Gloria Calero, hizo 

ayer un llamamiento a aquellos 
que ya han comunicado su in-
tención de convocar alguna 
manifestación el 9 d’Octubre, 
Día de la Comunitat, para pe-
dirles que «se lo replanteen» y 
las «retiren» para evitar nuevos 
brotes por Covid-19.  

Por el momento, se han co-
municado dos manifestacio-
nes: una del partido Avant y 
otra de la asociación Regne de 
Valencia, Gais i Lesbianes, aun-
que la cifra podría crecer, da-
do que hay margen para comu-
nicarlas ante la Delegación del 
Gobierno hasta diez días antes. 
Calero quiso advertir de que 
«estamos en momentos muy 
críticos y no son momentos de 
manifestaciones ni de concen-
traciones grandes en la ciudad». 
SIN TEST PARA LOS PROFESORES 
El conseller de Educación, Vi-
cent Marzà, aseguró ayer que se 
han trasladado a la Conselleria 
de Sanidad las propuestas de 
diversas entidades de realizar 
pruebas PCR a los docentes, pe-
ro detalló que los responsables 
sanitarios «no las consideran 
adecuadas». «Lo que hacemos 
es respetar lo que competen-

cialmente determinan los ex-
pertos. Nosotros no hemos de 
cuestionar las decisiones sa-
nitarias, sino cumplirlas», dijo. 

El conseller precisó que la ex-
plicación que se da desde Sani-
dad es que las PCR son fotos «fi-
jas» que pueden dar una falsa 
sensación de seguridad, y «bo-
rrosas», porque «la incidencia 
en la detección de personas 
asintomáticas es muy baja».  

Sobre la solicitud de contar 
con una enfermera escolar, 
Marzà puntualizó que el coor-
dinador Covid de los centros no 
hará una labor de enfermería, 
sino que «solo ha de acompa-
ñar a la persona que no se en-
cuentre bien, llevarlo al espacio 
Covid y comunicarlo por telé-
fono a los familiares y al centro 
de salud». Además, agregó que 
Educación también ha trasla-
dado a Sanidad «la reivindica-
ción de más presencia sanita-
ria de los centros», pero deter-
minó «que los enfermeros 
tienen más impacto en un cen-
tro de salud que esperando a 
que en un centro educativo ha-
ya un caso».  ●

SANIDAD prolonga  
otros 14 días las 
medidas de control  
de la pandemia en la 
ciudad de València 
BARCELÓ asegura  
que la situación ha 
mejorado, «pero no  
lo suficiente» como  
para derogarlas 

RESIDENCIAS Las visitas 
siguen prohibidas 
totalmente, y también 
la salida al exterior 
de los residentes 
DOCENTES Marzà 
explica que Sanidad 
no considera 
«adecuado» hacer 
PCR a los profesores

14 días más de restricciones en València
#Coronavirus

EN FOTOS 

Los familiares sacan a los internos de la residencia de Llíria

Alarma entre las familias de los internos 
Los familiares de los ancianos que aparecen en un vídeo como supuestas víctimas de malos 
tratos en una residencia de Llíria acudieron ayer al centro para llevárselos y que sean atendi-
dos en otro sitio.  Advirtieron, además, de que denunciarán los hechos.

1

La Generalitat ofrece colaboración 
La Conselleria de Igualdad y el Ayuntamiento 
de Llíria ofrecerán «colaboración máxima» a las 
familias si quieren trasladar a sus parientes.

2 3

«No les cambian de ropa» 
La hermana de dos internos explicó que «duran-
te alguna temporada no les cambiaban de ropa 
o no les cambiaban las sábanas tras orinarse». 

FO
TO

S:
 E

FE

La Fiscalía Provincial de Va-
lencia ha abierto diligencias 
de investigación ante la gra-
vedad de las imágenes de la 
residencia de ancianos Do-
mus VI de Llíria. 

Según informaron ayer 
fuentes del Ministerio Públi-
co, esta investigación se ha 

abierto de oficio, tras tener 
acceso a unas imágenes emi-
tidas por Telecinco en las 
que se puede ver a ancianos 
atados a sillas, con llagas o 
desnudos, supuestamente 
desatendidos para comer e 
incluso abandonados tras 
caer al suelo. 

La Conselleria de Igualdad 
y Políticas Inclusivas tam-
bién investiga lo sucedido 
en esta residencia, que ya ha 
sido inspeccionada ante-
riormente por «varios in-

cumplimientos graves» du-
rante 2019 y a la que se im-
puso una sanción de 
174.000 euros. 

En un comunicado, la di-
rección de la residencia Do-
mus Vi de Llíria ha negado 
que los mayores internos en 
este centro hayan sufrido 
maltrato alguno y ha asegu-
rado que el citado vídeo fue 
grabado por una extraba-
jadora a la que no se renovó 
por incumplir sus obliga-
ciones. ●

La dirección niega que 
los ancianos hayan su-
frido malos tratos 
mientras el Ministerio 
Público actúa de oficio

La Fiscalía investiga  
a la residencia de Llíria

Un corredor 
aéreo seguro 
en Manises 
●●●   La portavoz del PP en 
el Ayuntamiento de 
València, María José Cata-
lá, ha pedido al alcalde 
Joan Ribó que reclame al 
Gobierno que el aeropuer-
to de Manises sea incluido 
«como corredor aéreo se-
guro» frente a la Covid-19 
«para evitar la cuarentena 
decretada por los británi-
cos que vuelvan de España 
al Reino Unido». Catalá 
destacó que esa cuarente-
na causa «un daño irrepa-
rable» al sector turístico.

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Sigue en nuestra web toda la 
información sobre la evolución 
de la pandemia en la Comunitat.
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cios de investidura. En concre-
to, solicitarán que la Cámara 
Baja investigue los supuestos 
vínculos de ex altos dirigen-
tes del PP con el presunto es-
pionaje del Ministerio del Inte-
rior del gobierno popular a su 
extesorero. Fuentes de ambas 
formaciones confirmaron ayer 
que presentarán una comisión 
de investigación para que se in-
dague en una trama que ya ins-
truyen los tribunales, una ini-
ciativa que apoyan ERC, EH 
Bildu o el PNV. 

La decisión de PSOE y Pode-
mos llegó un día después de que 
ERC anunciara su propia so-
licitud, compartida con JxCat, 
Bildu, Más País, Compromís, 
BNG o la CUP. Anteayer, la por-
tavoz socialista, Adriana Lastra, 
se resistió a confirmar que el 
PSOE apoyaría la comisión, pe-
ro la presión ha surtido efecto 
y los dos partidos de Gobierno 
se han puesto de acuerdo para 
encabezar la iniciativa.  

Fuentes de UP aseguran que 
también han hablado con ERC 
para «explorar la posibilidad de 
presentar una comisión conjun-
ta», aunque aún no se conocen 
los términos. De igual manera, 
fuentes socialistas tampoco 
descartan sumar a «algún gru-
po más». Incluso Cs no descar-
taba anteayer su apoyo, aunque 
su portavoz, Edmundo Bal, exi-
gió que también se investigara 
la financiación de Podemos. 

Por su parte, Lastra había cali-
ficado las revelaciones sobre la 
trama Kitchen como «un caso 
de extrema gravedad ante el que 
el PP, el actual, tiene que ren-
dir cuentas».  

Casado, no obstante, optó por 
desvincularse de Kitchen, pidió 
respetar la presunción de ino-
cencia y recuerda que los pre-
suntos implicados en el caso ya 
no ocupan responsabilidades 
en el PP.  ●

DANIEL RÍOS 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13 

El informe de la Policía Nacio-
nal que ha recibido la Audien-
cia Nacional acredita que el chó-
fer de Luis Bárcenas habría re-
cibido 53.266 euros en al menos 
25 pagos. El dinero habría servi-
do para espiar al extesorero del 
PP. Según informó El País, ese 

dinero habría salido de los fon-
dos reservados de Interior. 

El chófer habría recibido la 
mayoría de esos fondos reserva-
dos, 50.000 euros, en concep-
to de salario. El resto los habría 
cobrado como gastos de comi-
da principalmente.  Según la in-
vestigación, el chófer habría 
sustraído información clave de 

la contabilidad del PP que Bár-
cenas tenía guardada en el inte-
rior de su casa.  

No fue el único detalle que se 
conoció ayer sobre el informe 
policial, que también vincula 
con el espionaje a Luis Bárcenas 
al expresidente del Gobierno 
Mariano Rajoy, al que se cita con 
el mote de ‘Asturiano’, que es 

el que utilizaban los policías su-
puestamente concertados con 
Villarejo. 

Este informe policial se dio 
a conocer ayer poco después de 
que PSOE y Podemos pactasen 
en el Congreso impulsar una 
comisión de investigación so-
bre el caso Kitchen, tal y co-
mo le habían solicitado sus so-

El exministro del Interior, Jorge Fernández Díaz, en una imagen de archivo. EFE

PSOE y Podemos acuerdan pedir una comisión de investigación en la Cámara Baja. 
Casado insiste en que los presuntos implicados no están en la actual dirección del PP

La Policía dice que Interior pagó 
53.000 euros de fondos reservados 
al chófer de Bárcenas para espiarle

 #CasoKitchen

«Catilinarias» es el nombre por 
el que se conoce a los cuatro 
discursos ofrecidos por Cice-
rón ante el Senado Romano 
para denunciar la que ha pasa-
do a la historia como la «con-
jura de Catilina», el intento 
de su rival de hacerse por la 
fuerza con el poder de la Repú-
blica. Y, a partir de esta sema-
na, también será el nombre 
con el que se conocerán los 
discursos de la que hasta ha-
ce muy poco era la todopode-
rosa portavoz parlamentaria 
del PP, Cayetana Álvarez de 

Toledo, destituida de su pues-
to en pleno agosto y que ha de-
cidido hacerse youtuber. 

La caída en el ostracismo de 
Álvarez de Toledo es tal que, 
en menos de un mes, ha pasado 
de ser una de las principales 
protagonistas de cada sesión de 
control al Gobierno a no estar ni 
invitada por el PP a sentarse en 
su escaño. Ayer, el sillón de la ex-
portavoz en el Congreso esta-
ba ruidosamente vacío por las 
limitaciones de aforo, algo que 
se encargó de resaltar jocosa-
mente el vicepresidente Pablo 
Iglesias, que deslizó que los po-
pulares han «castigado en You-
Tube» a Álvarez de Toledo. 

Pero la exportavoz ya avisó de 
que no pensaba amilanarse ni 
pasar a un segundo plano, y ha 
decidido abrir un canal en la po-
pular plataforma para expresar 
sus puntos de vista a través de ví-
deos. El primero, titulado «Los 
44», ha sido un torpedo directo 
contra su propio partido. En su 
primera Catilinaria, Cicerón pre-
guntaba a Catilina «hasta cuán-
do abusarás de nuestra pacien-
cia». Y en la primera CATilinaria 
–con las tres iniciales en mayús-
cula, a modo de siglas– de Ál-
varez de Toledo, la exportavoz 
explica cómo la dirección del PP 
le ha hecho saber que ya no es-
tá entre los «44 diputados más 

importantes» y, por tanto, no la 
ha invitado a acudir presencial-
mente al pleno. 

No obstante, aunque no asis-
tiera ayer al Congreso, lo cierto 
es que Álvarez de Toledo sí estu-
vo en cierto modo presente. En 
su estreno en el puesto de por-
tavoz del PP, Cuca Gamarra se 

llevó buena parte de los focos. Y 
la vicepresidenta Carmen Cal-
vo, que ha mantenido con su an-
tecesora durísimos rifirrafes 
dialécticos, se acordó de ella al 
contestar a Gamarra: el PP sigue 
teniendo, dijo, «puño de hierro 
en guante también de hierro».  
Y es que la sombra de la expor-

tavoz es larga y sigue planean-
do sobre quien la ha reemplaza-
do. «Menos mal que venía usted 
a suceder a Álvarez de Toledo 
a título de moderada, porque 
si no fuera a título de moderada, 
a saber lo que habría pasado 
aquí», espetó Calvo a Gamarra. 

En sus célebres Catilinarias, Ci-
cerón utilizaba para denunciar 
la pérdida de valores de su tiem-
po la expresión O tempora, o mo-
res! –algo así como «¡Qué tiem-
pos, qué costumbres!»–, que ha 
pervivido hasta nuestros días. 
En sus CATilinarias, con CAT 
mayúscula, Álvarez de Toledo es 
más sutil: «La nuestra es una de-
mocracia con partidos fuerte-
mente jerarquizados, y eso mer-
ma la libertad de los parlamen-
tarios», pero «yo sigo pensando 
que la política puede ser una ac-
tividad adulta, digna y de cali-
dad». O tempora, o mores!  ●

Álvarez de Toledo: del escaño del 
Congreso a la tribuna de YouTube

Cuca Gamarra (centro) en su estreno como portavoz del PP. EFE

L |  DESDE EL CONGRESO

Daniel Ríos 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13

LAS CUENTAS 

Los números 
salen 

Incluso aunque Cs no 
se sumara, al Gobierno 
le salen las cuentas pa-
ra impulsar la comisión 
de investigación. Junto 
a PSOE y Podemos se 
han abierto a apoyarla 
ERC, JxCat, EH Bildu, 
PNV, Más País, Com-
promís, BNG y la CUP, 
que suman 193 de los 
350 diputados.

«Son investigaciones 
judiciales de tiempos 
muy pasados. Hay que 
reafirmar la presunción 
de inocencia» 

PABLO CASADO  
Presidente del PP 

«[El PP] creó una 
estructura mafiosa de 
policías para perseguir a 
sus adversarios políticos 
y tapar su corrupción» 

PABLO IGLESIAS  
Vicepresidente segundo del Gobierno
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Desarrollan una prueba 
de Covid que da el 
resultado en tres minutos 
Italia va a empezar a producir 
un test superrápido de detec-
ción de la Covid-19 por saliva 
que da el resultado en solo tres 
minutos, después de que haya 
sido ya aprobado por el Ministe-
rio de Sanidad. La nueva prue-
ba ha sido ideada por la empre-
sa Allum, en Lombardía. 

Agreden a una mujer  
que los denunció  
por beber en la calle 
Varios jóvenes empujaron, in-
creparon y causaron daños en la 
puerta y ventana de su domi-
cilio a una vecina de Dénia (Ali-
cante) que acababa de denun-
ciar su botellón. Ya se ha de-
tenido a un joven de 18 años, 
español, por un presunto de-
lito de daños. La investigación 
sigue abierta. 

El futuro hospital de 
pandemias de Madrid,  
construido al  35% 
Las obras de construcción del 
nuevo Hospital de Emergencias 
de la Comunidad de Madrid ya 
han cumplido un 35% de su eje-
cución.  El recinto se llamará 
Enfermera Isabel Zendal, cuya 
labor ha sido reconocida por la 
OMS. Se prevé que esté termina-
do en otoño. Tendrá 80.000 m2. 

El Gobierno oculta  
el coste del traslado  
del rey Juan Carlos 
El Gobierno rechazó aclarar 
ayer en el Congreso el coste del 
traslado del rey emérito a Abu 
Dabi, después de una pregun-
ta de la diputada de JxCAT Lau-
ra Borrás. El ministro Marlaska 
no dio detalles del asunto.

Menos jubilaciones anticipadas 
y más trabajadores que alarguen 
su vida laboral hasta los 67 años. 
El ministro de Seguridad Social, 
José Luis Escrivá, defendió ayer 
en el Congreso revisar la penali-
zación y los incentivos para am-
bos. Afirmó en el Congreso que, 
quizá por «desconocimiento», 
los trabajadores no se acogen a 
la bonificación del 2% en sus 
pensiones por trabajar hasta los 
67 y no saben que pueden com-
patibilizar la pensión con el tra-
bajo. Además, estudia otras fór-
mulas para «demorar la jubila-
ción» con incentivos que 
«induzcan a las personas a tra-
bajar más años en la medida en 
que su salud y sus preferencias 
lo permitan». ● C. P.

Escrivá busca 
fórmulas para 
incentivar  
la jubilación  
a los 67 años

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

La llegada de los 140.000 millo-
nes del fondo de la UE para 
afrontar la recuperación tras la 
Covid se canaliza mediante un 
procedimiento «separado y dis-
tinto»  a los Presupuestos. La 
Comisión Europea desmintió 
ayer al presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, que lleva días 
presionando a los grupos parla-
mentarios para que apoyen sus 
cuentas con el argumento de 
que, en caso contrario, España 
no se beneficiará de la ayuda. 

Pero esto no es así. «La presen-
tación y valoración de los planes 
presupuestarios y de los pla-
nes de recuperación y resilien-
cia son dos procesos separados 
y distintos», explicó la Comisión 
en una respuesta oficial un día 
después de que Sánchez asegu-
rara en el Senado que el fondo 
europeo «no se puede abordar 
sin Presupuestos». Por el con-
trario, la Comisión niega que se-
an dos procesos directamente 
vinculados, aunque los dos do-
cumentos con planes legislati-
vos y reformas que debe llevar 
el Gobierno a Bruselas deben 
ser «consistentes».  «Aunque no 
existe vinculación entre ambos, 
es importante que los objeti-
vos de cada uno sean consisten-
tes con el otro», apuntó. 

La Comisión dejó así clara la 
separación de dos procedimien-
tos que Sánchez lleva días 
uniendo en uno solo con la in-
tención de que el Congreso 
apruebe los Presupuestos. De-
fiende que, sin Presupuestos, no 

llegarán los fondos y la Comi-
sión ha aclarado que no es así. 
En esta línea, el líder del PP, Pa-
blo Casado,  reprochó ayer en 
el Congreso a Sánchez que «di-
ce que están vinculados a los 
Presupuestos y es falso». 

La discrepancia entre el pro-
cedimiento que describe la Co-
misión y el que defiende el Go-
bierno tiene que ver con dos do-
cumentos que el Ejecutivo 
deberá presentar en breve a 
Bruselas. Por una parte, el «plan 
presupuestario», es decir, el 
Plan Nacional de Reformas que 

tiene que llegar a la Comisión el 
15 de octubre como muy tarde. 
El otro son los «Planes de Re-
cuperación y Resiliencia», don-
de el Gobierno debe detallar qué 
proyectos pide financiar con el 
fondo de la UE. El Ministerio de 
Hacienda espera contar con 
unos 20.000 millones en ayudas 
directas en 2021, del total de 
72.700 millones de transferen-
cias – además de 67.300 millo-
nes en préstamo– que le han 
sido asignados  a España para 
los próximos tres años. Es en es-
tos «Planes de Recuperación y 

LA CE aclara que los 
Presupuestos y el  
plan para justificar el 
empleo de los fondos 
de la UE son «procesos 
diferentes y separados»  
SÁNCHEZ presiona a  
los grupos con que sin 
cuentas no llegarán  
los 140.000 millones

Resilencia» donde la Comisión 
exige que, para transferir las 
ayudas, el Gobierno se compro-
meta a realizar reformas diri-
gidas a la transición ecológica y 
digital o a la cohesión social que 
Sánchez ha identificado como 
sus objetivos en los Presupues-
tos de 2021. 

Sin embargo, la Comisión di-
ce que son dos procesos «distin-
tos» y «separados», a pesar de 
que el Gobierno trata de unifi-
carlos en uno solo para instar a 
los grupos a apoyar los Presu-
puestos y también porque el 
plan de la ministra de Hacien-
da, María Jesús Montero, pasa 
por presentarlos juntos. 

Así, no es ajustado que, como 
mantiene Sánchez, los Presu-
puestos sean la forma de «vehi-
cular» los fondos de la UE. Po-
drían caber otros mecanismos, 
pero el presidente ha optado por 
hacerlo de esta forma y ha pues-
to en marcha la maquinaria pa-
ra gestionar desde Moncloa los 
miles de millones que llegarán 
desde Bruselas. 

La semana pasada, Casado 
propuso a Sánchez «despoliti-
zar» la gestión de estos fondos 
creando una agencia estatal, 
con respaldo parlamentario y 
presidida por un  «independien-
te». La idea no gustó en el Go-
bierno y, en su lugar, Sánchez 
pondrá a Redondo a la cabeza 
de una «nueva estructura» for-
mada por una «comisión inter-
ministerial», una «unidad de se-
guimiento» y un tercer organis-
mo que se encargará de la 
«colaboración público y priva-
da» en la gestión de los fondos 
europeos. Será «una interlocu-
ción continua con empresarios 
y sindicatos» que dirigirá direc-
tamente Moncloa. ●

«[Pedro Sánchez] dice 
que [los fondos de la 
UE] están vinculados  
a los Presupuestos  
y es falso» 

PABLO CASADO  
Presidente del PP

La vicepresidenta Calvo y el presidente Sánchez, entrando al hemiciclo del Congreso. EFE

Bruselas desmiente a 
Sánchez: los fondos UE no se 
vinculan a los Presupuestos

Con gritos que pedían «más 
ayudas y menos restriccio-
nes» y ataviados con masca-
rillas en las que se podía leer 
«salvemos la hostelería», de-
cenas de personas se mani-
festaron ayer en la plaza de 
Cibeles (Madrid) para mos-
trar su preocupación por un 
sector «agotado» y «casi en la 
ruina» por las medidas anti-
Covid del Gobierno central y 
de las autonomías. «Esto es 
un grito de auxilio ante la fal-
ta de iniciativa y la falta de so-

luciones por parte de unas 
administraciones que solo 
nos estigmatizan», resumía 
Javier Olmedo, presidente de 
la Plataforma por el Ocio. 

Frente a él y guardando la 
distancia de seguridad de 1,5 
metros, otros tantos hostele-
ros sujetaban diferentes car-
teles. Cada uno de un punto 
de la geografía española para 
mostrar que la protesta atañe 
a todos. «Nosotros hemos ve-
nido de Teruel», contaba a 
20minutos Roche, un em-

presario con un hotel y un 
restaurante que ha perdido, 
desde marzo, «un 70%». Sin 
embargo, eso no es todo, pues 
alertaba de que «lo peor está 
por llegar». «El verano lo he-
mos podido salvar, pero el pe-
ríodo de aquí a Semana San-
ta va a ser trágico», resumía. 

Esa «cierta alegría» de un 
«verano atípico» también de-
cía percibirla Rafael Barba, 
hostelero de Huelva que estu-
vo, como Roche, en la mani-
festación. «Venimos a reivin-

dicar las dificultades que he-
mos pasado y que vamos a se-
guir pasando», aseguraba.  

Los hosteleros valencianos 
hicieron un parón de 10 mi-
nutos para apoyar la concen-
tración en Madrid. El presi-
dente de SOS Hostelería, Fi-
del Molina, fue claro en su 
intervención: si el Consell «no 
mueve ficha», el sector de-
saparecerá «en seis meses». 

En la protesta de Madrid 
también estuvo presente el 
sector de la noche, que fue 
obligado a cerrar hace sema-
nas tras un acuerdo entre Sa-
nidad y las autonomías. «Tres 
meses clausurados, hacemos 
la inversión para volver a 

abrir y nos cierran», recor-
daba Mariano, dueño de un 
pub en Cantabria. En esa ver-
sión insistió el presidente de 
España de Noche, Ramón 
Más, que agregó que «la pri-
mera causa de contagios son 
los contactos con descono-
cidos, no la noche». ● J. L. M.

Los hosteleros alertan de que «lo 
peor está por llegar» y piden ayudas

«Para nosotros es un 
momento trágico y 
dantesco, nos 
estigmatizan pero nos 
tienen que salvar» 

JAVIER OLMEDO  
Presidente de la Plataforma por el Ocio



   20MINUTOS  —Jueves, 10 de septiembre de 2020  9 

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 

El Ayuntamiento de València 
pidió ayer a los directivos del 
Valencia CF «gestos» y «pasos 
decididos» para avanzar en la 
finalización de su nuevo esta-
dio, en la avenida Corts Valen-
cianes de la ciudad, y en otros 
«compromisos» adquiridos por 
el club, como la construcción 
del polideportivo de Benicalap, 
junto al futuro campo de fútbol. 

Además, reclamó a los repre-
sentantes de la entidad depor-
tiva un acercamiento a la afi-
ción valencianista y les instó a 
terminar con el «desconten-
to» y la «tensión» existentes.  

Así lo plantearon el alcalde, 
Joan Ribó, y la vicealcaldesa, 
Sandra Gómez, que se reunie-
ron en el Consistorio con el pre-
sidente del Valencia CF, Anil 
Murthy, y con otros responsa-
bles del club. El primer edil con-
sidera que «la directiva del Va-

lencia CF tiene que mostrar con 
hechos la voluntad de avanzar 
para finalizar las obras del nue-
vo estadio» e insiste en la «im-
periosa necesidad para la ciu-
dad» de retomar esos trabajos y 
acabar este campo, «paralizado 
desde hace demasiados años». 

Ribó solicita a Anil Murthy 
«gestos que indiquen que ese es 
el camino que toma a partir de 
ahora el Valencia CF», según in-
formó en un comunicado el 
Ayuntamiento, en el que resal-
tó que tanto el responsable mu-
nicipal como el de la entidad 
deportiva se han comprometi-
do a tratar de encontrar solucio-
nes a la situación actual. 

En este sentido, el alcalde 
considera que el club «tiene dos 
buenos ejemplos para mostrar 
esta voluntad de avanzar»: por 
un lado, solicitar «todos los trá-
mites para la licencia de obra 
del nuevo estadio» y, por otro, 
empezar a «trabajar en las obras 
para hacer el polideportivo en 
Benicalap al que se comprome-
tieron en 2007».  

En lo que respecta a la Actua-
ción Territorial Estratégica 
(ATE) comprometida entre la 
administración y el València CF 
y relacionada con las actuacio-
nes previstas para el nuevo es-
tadio y la desaparición del ac-
tual, Joan Ribó señaló que su 
prórroga es «difícil de justificar 
a no ser que se avance en el nue-
vo estadio y en el polidepor-
tivo de Benicalap».  

«Yo no soy partidario de eter-
nizar una situación que es ma-
la para la entidad deportiva, pe-
ro, sobre todo, para la ciudad de 
València y el barrio de Benica-
lap», que presenta «una infraes-
tructura inacabada en una de 

las entradas más importantes» 
a la capital valenciana, expuso 
ayer el responsable municipal, 
que lamentó también la mala 
imagen que eso da de la ciudad: 
«No nos gusta a nadie». 

En esa línea, Ribó aludió a 
«símbolos de un pasado de 
obras faraónicas por acabar, 
que están judicializadas o que 
nos han costado a los valen-
cianos unos sobrecostes impo-
sibles de justificar», y mani-
festó que «acabar el estadio del 
Valencia sería dar por acaba-
da esa etapa del pasado». 

«El suelo público que se des-
tinó en su momento para el 
nuevo estadio tiene que ser 
amortizado. También la parce-
la, que continúa siendo muni-
cipal, donde el Valencia se com-
prometió a construir un polide-
portivo. Es el momento de 
empezar esa dotación depor-
tiva para Benicalap», insistió. 

La vicealcaldesa y concejal de 
Desarrollo y Renovación Urba-
na, por su parte, subrayó que se 
necesita «ver pasos decididos 
del Valencia que se traduzcan 
en hechos para a acabar el Nou 
Mestalla». Gómez explicó que 
se ha indicado a Murthy que 
«los compromisos» de la enti-
dad «siguen vigentes con el 
marco de la ATE, que se tiene 
que ir cumpliendo».  

La edil afirmó que «el más im-
portante» y en el que se deben 
«centrar los esfuerzos» es «aca-
bar el nuevo estadio», y apuntó 
que se debe «trabajar desde ya 
y pedir la licencia de obras» pa-
ra que esta «pueda darse lo an-
tes posible».  

La presión del Ayuntamiento 
se suma a la del president, Xi-
mo Puig, que el martes también 
se reunió con Murthy para 
abordar la construcción del 
nuevo estadio. Tras el encuen-
tro, «amable y positivo», el líder 
del Consell abogó por dar al Va-
lencia «todo el apoyo compa-
tible con el interés general», co-
mo «institución muy importan-
te» que es para la Comunitat 
Valenciana. ●

El Comité de Empresa de EMT 
València ha anunciado la con-
vocatoria de paros a partir del 
próximo 15 de septiembre para 
reclamar, entre otras cuestio-
nes, la ratificación del prea-
cuerdo de convenio firmado 
el pasado mes de marzo por el 
consejo de administración de 
la empresa pública. 

Así se ha decidido una vez 
realizadas las asambleas en 
turnos de mañana y tarde pa-
ra informar a los trabajadores 
de varios «motivos de conflic-

to». Además del convenio, el 
comité alude al «incumpli-
miento del acuerdo del 21 de 
agosto por la externalización 
de los trabajos del área técni-
ca», el «impago de prima de 
absentismo, de primas de for-
mación y días de convenio de 
2019», la «eliminación de los 
wáteres provisionales, adecua-
da limpieza y mantenimien-
to de todos» y la reivindicación 
de una «mayor protección 
frente al Covid-19». La huelga 
comenzará los próximos días 

15, 17, 22, 24, 29 de septiembre 
y 1 de octubre con paros par-
ciales de dos horas, en horario 
de 07.00 a 09.00 de la mañana, 
de 16.00 a 18.00 horas en hora-
rio de tarde y de 00.00 a 02.00 
en horario nocturno.  

 Asimismo, los representan-
tes de los trabajadores han so-
licitado la convocatoria del 
consejo de administración pa-
ra que se incluya en el orden del 
día del mismo la aprobación 
del preacuerdo de convenio, fir-
mado el 13 de marzo; y una re-
unión con el alcalde, Joan Ribó 
(Compromís) y el PSOE para 
«trasladarles de primera mano 
la problemática de EMT», afir-
man. ● 

20’’ 
120.000 euros para 
comprar obras de arte 
El Ayuntamiento de València, 
a través de la Concejalía de 
Cultura, impulsará en los pró-
ximos meses una compra de 
obras de arte tanto a las gale-
rías de la ciudad como direc-
tamente a artistas. Todo ello 
por un valor de 120.00 euros. 

Medidas antiCovid  
en el conservatorio 
municipal José Iturbi 
El portavoz de Ciudadanos en 
el Ayuntamiento de València, 

Fernando Giner, preguntó 
ayer al alcalde, Joan Ribó, por 
las medidas antiCovid inclui-
das con motivo de la apertu-
ra de curso del conservato-
rio municipal José Iturbi, co-
mo consecuencia de «las 
características especiales» 
del centro educativo. 

Jornada de puertas 
abiertas con medidas 
de distanciamiento 
El Palau de les Arts celebra 
el próximo domingo la deci-
motercera edición de su jor-
nada de puertas abiertas. El 
coliseo permanecerá abierto 
ese día desde las 11.00 hasta 
las 18.00 horas.

Autobús de la EMT de 
València. ARCHIVO

Convocan paros en la EMT 
desde el 15 de septiembre

Ribó y Gómez exigen 
al Valencia que active 
el nuevo Mestalla

El Ayuntamiento 
traslada al club que 
debe solicitar la 
licencia de obras para 
terminar el estadio y 
construir el pabellón 
de Benicalap

El alcalde, Joan Ribó, y la vicealcaldesa, Sandra Gómez, acuden al encuentro con Anil Murthy. AJUNTAMENT

VALÈNCIA

El president de la Generalitat, 
Ximo Puig, anunció ayer la 
creación de dos fondos de 
apoyo financiero a las empre-
sas valencianas frente a las di-
ficultades económicas deriva-
das de la crisis sanitaria de la 
Covid-19, tras reunirse con el 
conseller de Hacienda, Vicent 
Soler; el responsable del Insti-
tuto Valenciano de Finanzas, 
Manuel Illueca, y el secretario 
autonómico para la Unión Eu-
ropea y Relaciones Externas, 
Joan Calabuig. 

La primera de las líneas de 
apoyo es el Fondo Valenciano 
de Resiliencia, ayudas para 
empresas estratégicas valen-
cianas de tamaño medio me-
diante operaciones financie-
ras de un importe de entre 
uno y 25 millones de euros.  
Para ello, la Generalitat ha so-

licitado por carta al Ministe-
rio de Hacienda la autoriza-
ción de esta iniciativa, para la 
que se necesitarían fondos 
europeos.  

  La segunda línea es el Fon-
do de Competitividad, dotado 
de 200 millones de euros y 
destinado a «reforzar» empre-
sas «solventes» valencianas 
para crecer y consolidar su po-
sición. Ambas ayudas se ges-
tionarán a través del Instituto 
Valenciano de Financias. 

El objetivo de estas dos ini-
ciativas, en palabras del presi-
dente Puig, es en estos mo-
mentos «salvar empresas pa-
ra salvar empleo». ●

Puig anuncia 
dos fondos  
de apoyo 
financiero a 
las empresas 

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Consulta todas las noticias de la 
actualidad valenciana en nuestra 
página web.
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La ciudad de València contará 
con 1.060 plazas de aparca-
miento inteligentes para mo-
vilidad reducida, carga y des-
carga y taxis. El concejal de 
Agenda Digital, Pere Fuset, y el 
de Movilidad Sostenible, Giu-
seppe Grezzi, presentaron 
ayer el proyecto de smart city 
que permitirá convertir en in-
teligentes más de un millar de 
plazas de aparcamiento de 
València gracias a sensores 
que posibilitarán geolocalizar 
estas plazas y conocer su dis-
ponibilidad en tiempo real. 

En total, en este proyecto pi-
loto gestionado por la Oficina 
Ciutat Intel·ligent dentro de la 
Iniciativa Impulso VLCi se sen-
sorizarán 695 plazas de aparca-
miento reservadas para per-
sonas con movilidad reducida 
–lo que supone el 27% de las to-
tales de la ciudad–, 329 plazas 
de carga y descarga –el 16% del 
total– y 36 plazas de taxi. 

A lo largo del verano, se han 
instalado sensores en 65 plazas 
de las diversas categorías repar-
tidas por toda la ciudad para 
poder iniciar todas las pruebas 
técnicas imprescindibles. La 

puesta en marcha completa del 
sistema de aparcamiento in-
teligente, con 1.060 plazas ini-
ciales, está prevista para el pri-
mer trimestre de 2021. 

Fuset explicó que los sensores 
de ocupación «permitirán de-
tectar la presencia de vehículos 
en las plazas de aparcamien-
to, por lo que podremos ofrecer 
en tiempo real la información 
de si la plaza está libre u ocupa-
da». De esta manera, «cualquie-
ra podrá saber mediante la web 
municipal, la web València al 
minut, el Geoportal o la aplica-
ción AppValència si una plaza 
está libre o no y el Ayuntamien-
to también obtendrá informa-
ción adicional sobre flujos de 
rotación que nos permitirá me-
jorar la toma de decisiones y 
el servicio». 

En lo que respecta a las plazas 
reservadas para personas con 
movilidad reducida (PMR), en 
cuyo desarrollo han colabora-
do los servicios de Movilidad 
y Bienestar Social, Grezzi afir-
mó que se prevé «el desarrollo 
de un software adicional que fa-
vorecerá su buen uso comba-
tiendo el fraude». 

«Esto significa que las per-
sonas usuarias de plazas PMR, 
al disponer de tarjetas de esta-
cionamiento otorgadas por el 
Ayuntamiento de València, po-
drán –con la aplicación para 
dispositivos móviles especí-
fica y mediante geolocaliza-
ción– registrar su identifica-
ción una vez aparquen. De esta 
manera se podrá saber si un 
vehículo aparcado en una re-

serva PMR tiene o no autori-
zación para usar dicha reser-
va y poder dar pie a que los ins-
pectores que se encarguen de 
revisar la ocupación de estas 
plazas puedan hacerlo también 
mediante esta app y no solo 
mediante las tarjetas de esta-
cionamiento que hasta ahora 
se otorgan». 

Los sensores que ya han em-
pezado a instalar las empre-
sas IDOM y Wellness Telecom 
en las 1.060 plazas totales que 
van a ser monitorizadas no ne-
cesitan canalización ni cablea-
do, únicamente un agujero en 
el asfalto en el que se ubicará el 
sensor que integra la batería, 
con una durabilidad de cinco 
años, y la tarjeta de comuni-
cación, y que detectan el vehí-
culo por su campo magnético. 

Por su parte, la concejala de 
Bienestar Social, Isabel Lozano, 
ha dado «la bienvenida a esta 
medida, que supondrá un 
avance para la movilidad en la 
ciudad de las personas con al-
gún tipo de discapacidad». ●

Un proyecto local de 
‘smart city’ permitirá 
activar con sensores 
el grado de ocupación 
y la ubicación de más 
de 1.000 plazas

Ubicadas en puntos de interés 
●●●  Grezzi explicó que «la elección de la ubicación de las 
plazas se ha escogido teniendo en cuenta si las zonas son 
concurridas por estar cerca de centros sanitarios, merca-
dos, etc.». En el caso de las paradas de taxi, «se monitori-
zarán las dos primeras plazas de toda la zona de aparca-
miento, ya que esto será suficiente para indicar si hay ta-
xis disponibles en esa parada».  Al tratarse de un progra-
ma piloto  financiado con fondos europeos, el contrato se 
encarga del coste de la instalación y de una garantía con-
creta, pero el Ayuntamiento está obligado a mantenerla y 
ampliarla posteriormente, lo que, en el caso de la sensori-
zación, ya está previsto por el servicio de Movilidad.

Aparcamiento inteligente para  
la discapacidad, carga y taxis

g 
HISTORIAS CON FOTO 

¿Apartamento o sala 
de exposiciones? 
El Centre del Carme de València 
sugiere a los visitantes inter-
cambiar los roles habituales de 
una sala de exposiciones y de un 
apartamento con la propuesta 
del artista  residente en Valèn-
cia Fermín Jiménez Landa. En 
esta acción, bautizada como El 
apartamento y que fue presen-
tada ayer, el creador ha alqui-
lado un inmueble en una calle 
de València –cuya dirección no 
ha sido revelada– durante el 
tiempo que dura la exposición. 
No se conoce su tamaño y muy 
poco de su contenido. Se puede 
visitar en unos pocos grupos y 
se debe llegar con los ojos ven-
dados. ● FOTO: ANA ESCOBAR / EFE

EN CIFRAS 

4,19 
millones de euros ha recibido 
de Red.es el Ayuntamiento de 
València, que completará has-
ta los 5,9 millones 

36 
plazas de taxi se incluyen en 
la iniciativa de aparcamientos 
inteligentes 

17 
iniciativas de digitalización 
proyecta Impulso VLCi

20’’ 
El PP denuncia 
retrasos en programas 
de atención a mayores 
La portavoz del Grupo Muni-
cipal Popular, María José Ca-
talá, reclamó ayer al Defensor 
del Mayor de València, José 
Pelegrí, en la reunión que 
mantuvieron «una mayor 
atención a las personas mayo-
res, ya que en la ciudad «hay 
1.571 personas en listas de es-
pera de Servici a Domicili, Te-
leAsistencia y Menjar a Casa». 

Una Mostra «segura» 
ante la Covid 
La Mostra Viva del Mediterra-
ni trabaja desde hace meses 
en el establecimiento de las 
«medidas necesarias para ga-
rantizar que su octava edición, 
que tendrá lugar del 1 al 18 de 
octubre, se celebra de forma 
segura ante la emergencia sa-
nitaria provocada por el coro-
navirus». Se realizará en varias 
sedes, como La Nau, el Octu-
bre CCC, el Centre del Carme 
o la Sala Off, entre otros.  

Soriano pide unificar 
la sociedad de À Punt 
El presidente de la Corpora-
ció Valenciana de Mitjans de 
Comunicació (CVMC), Enri-
que Soriano, instó ayer en Les 
Corts a acometer, «sin retrasar-
se más», una «reforma de la 

ley» que rige la radiotelevisión 
valenciana para revisar aspec-
tos de la entidad con el fin de 
adaptarlos a la actualidad, co-
mo unificar en una única em-
presa las dos sociedades ac-
tualmente existentes. Conside-
ra que es «necesario y urgente» 
revisar «algunos puntos antes 
de que acabe el año». 

Detenida por quemar 
dos contenedores y la 
rueda de un vehículo 
La Policía Nacional ha deteni-
do en Sagunt a una mujer de 41 
años como presunta autora de 
un delito de daños, tras supues-
tamente prender fuego a dos 
contenedores, a la rueda de una 
furgoneta y a la reja del bajo 
de un edificio en una noche. La 
sospechosa fue sorprendida 
andando por la calle con dos 
mecheros y reconoció los he-
chos a los policías.

El alcalde del municipio valen-
ciano de Benavites, Carlos Gil 
Santiago, fue detenido el pasa-
do sábado por un presunto ca-
so de violencia de género, y ha 
sido suspendido cautelarmen-
te de militancia y de sus fun-
ciones como coordinador ge-
neral del PP de la provincia 
de Valencia hasta que se cele-
bre el juicio tras la denuncia 
presentada por su mujer. El 
partido informó ayer de esta 
decisión y señaló que confía 
«en que se confirme la versión 
ofrecida por nuestro compa-
ñero Carlos Gil respecto a la 
falsedad de la denuncia pre-
sentada por su mujer –de la 
que se encuentra en proceso 
de separación–». Además, 
añadió que defenderán «con 
rotundidad su derecho a la 
presunción de inocencia». El 
Juzgado de Primera Instancia 
e Instrucción 5 de Sagunto de-
cretó el pasado sábado la liber-
tad provisional con orden de 
alejamiento para Gil. ●

Detenido un 
cargo del PP 
provincial por 
violencia 
machista

Una nueva pasarela de madera 
permitirá disponer de un cami-
no accesible para que las perso-
nas con movilidad reducida o 
en silla de ruedas puedan tran-
sitar sin necesidad de hacer 
una vuelta excesiva para lle-
gar a la playa de la Garrofera. 
Así lo anunció ayer el vicealcal-
de de València, Sergi Campillo, 
que destacó que, con esta in-
fraestructura, «el Ayuntamien-
to responde a una reivindica-
ción de los vecinos y vecinas de 
la Devesa, que reclamaban un-
ir el Núcleo IV con los caminos, 
ya que quedaba bastante des-
conectado y tenían que tran-
sitar sobre la arena». El Ser-
vicio Devesa-Albufera inverti-
rá en estos trabajos 13.840 
euros. Las obras han comenza-
do ahora con la maquinaria pa-
ra regularizar el terreno y la ins-
talación del camino de madera 
de 125 metros por parte de la 
contrata SAV, que se encarga 
del mantenimiento del bosque 
de la Devesa. ●

Instalan una 
nueva pasarela 
en la Devesa 
para acceder a 
la Garrofera

«El PP quiere dialogar  
y pactar todo, pero 
quien tiene que llamar 
es el presidente,  
que debe aclararse» 
ISABEL BONIG 
Presidenta del PPCV 
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Un comercio del centro de Madrid cerrado a raíz del impacto de la pandemia de coronavirus. JORGE PARÍS

PABLO SEGARRA 
pvsegarra@20minutos.es / @SegarraPablo 

La pandemia del coronavirus 
está golpeando con dureza Es-
paña a nivel sanitario, social y 
económico. Prácticamente to-
dos los sectores se están vien-
do afectados y perjudicados. 
Uno de los que más es el comer-
cio de proximidad, las tiendas 
de barrio, que están luchando 
por sobrevivir a los efectos de-
vastadores de la Covid-19.  

Sin embargo, el panorama no 
es nada halagüeño. «El 25% de 
los comercios de proximidad 
cerrará a finales de 2020 y espe-

ramos que no sean más», según 
augura el presidente de la Con-
federación Española de Co-
mercio (CEC), Pedro Campo. 

Campo se lamenta, en decla-
raciones a 20minutos, de que 
«el comercio de proximidad es 
uno de los más afectados por 
la crisis del coronavirus jun-
to al turismo y la hostelería». 
El presidente de CEC recuer-
da que el comercio «venía de 
una situación complicada 
marcada por una readapta-
ción en la que se estaba apos-
tando por incorporar y fo-
mentar la venta por internet».     

El objetivo del comercio de 
barrio hasta febrero de 2020 
era adaptarse a esa nueva rea-
lidad para mantener la via-
bilidad y hacer frente a la com-
petencia de las tiendas onli-
ne y a otros retos como el 
precio de los alquileres, muy 
elevados en zonas céntricas de 
ciudades como Madrid, Barce-
lona, Valencia o Sevilla.   
LA ESTOCADA DEL CIERRE POR 
EL CONFINAMIENTO OBLIGADO  
«El coronavirus lo empeoró to-
do, el confinamiento y el cierre 
obligado durante casi tres me-
ses supuso un golpe tremen-
do para el comercio de proximi-
dad», recuerda Campo. 

«Los comerciantes solicita-
ron créditos al Instituto de 
Crédito Oficial (ICO) u opta-
ron por otras fórmulas de fi-

nanciación para poder resis-
tir, pero al salir del confina-
miento nos encontramos con 
otra realidad también nega-

Pedro Campo, presidente de la 
Confederación del Comercio, prevé que 
100.000 negocios quebrarán por la Covid

«EL 25% DE LOS COMERCIOS 
DE PROXIMIDAD CERRARÁ» 

tiva, una caída drástica de las 
ventas», recuerda.  

El presidente de la Confede-
ración Española de Comercio 
habla claro: «Es un drama, 
apenas hay actividad».  

Por todo ello, desde la CEC 
calculan que, al menos, el 25% 
del comercio minorista de 
proximidad irá a la quiebra. 

En España, según datos del 
Ministerio de Industria, Co-
mercio y Turismo existen más 
de 440.000 comercios de pro-
ximidad. De ellos, el 49,5% es-
tá constituido por autónomos 
y el 47,1% son microempresas 
de entre 1 y 9 asalariados. Tan 
solo el 3,4% restante son pymes 
de más de diez trabajadores. 

Por tanto, entre 100.000 y 
120.000 comercios, previsi-
blemente, cerrarán la persia-
na antes del 1 de enero de 
2021, según las estimaciones 
de la confederación de comer-
cios. De hecho, Pedro Cam-
po asegura que tras el estado 
de alarma decretado por el 
Gobierno, entre un 10 y un 
15% de los comercios ya no 
volvieron a abrir sus negocios. 
CALZADO, TEXTIL Y OCIO, 
LOS MÁS AFECTADOS  
Los comercios de barrio más 
perjudicados por la crisis del 
coronavirus, debido al desplo-
me de las ventas, son el calza-
do y el textil, seguidos de las 
vinculadas al turismo –como 
las agencias de viaje– o el ocio, 
según Pedro Campo.  

«Principalmente, se debe a 
dos factores, el primero es el 
temor a la situación económi-
ca, a perder el empleo o ver 
mermados los ingresos, y el se-
gundo es que la gente sale bas-
tante menos de compras por 
temor a contagios», asegura. 

Todo ello, según el presiden-
te de la Confederación Espa-
ñola de Comercio, provoca 
una fuerte reducción del con-
sumo, lo que puede hundir a 
muchos comerciantes. 

Y hay un tercer factor que in-
fluye en la decisión de dejar de 
mantener vivo un comercio: 
el precio de los alquileres. 

«Ya hay mucho negocio de 
proximidad cerrado, sobre to-
do en los centros de las gran-
des ciudades, porque los al-
quileres son muy altos», expli-
ca Pedro Campo.  

El máximo representante de 
los comerciantes subraya que 
durante el estado de alarma, 
«solo el 60% de los comercio 
logró que le rebajarán el pre-
cio de los alquileres».  

«El propietario de un local 
que ya te conoce, que sabe que 
llevas años luchando por tu ne-
gocio y pagando el alquiler, es 
más proclive a echar una ma-
no, pero a los fondos de inver-
sión, que tienen el 40% restan-
te de los locales alquilados, no 
les importas nada y se niegan 
a rebajar precios», denuncia. 
ALIMENTACIÓN Y HOGAR  
Preguntado por los sectores 
que mejor están resistiendo al 
impacto económico de la Co-
vid-19, Pedro Campo apunta  a 
«los comercios de alimenta-
ción» ya que, «por cuestiones 

obvias, han continuado ven-
diendo durante todo este 
tiempo».Además, agrega, el 
sector del equipamiento de 
hogar y las reformas tuvie-
ron un repunte tras el con-
finamiento, y es que  «hubo 
gente que decidió, por ejem-
plo, cambiar el sofá antiguo 
por uno nuevo, comprar una 
lámpara, etc... pensando en 
que debían acondicionar me-
jor el hogar previendo posi-
bles nuevos confinamientos».  

El presidente de los comer-
ciantes, para evitar la quiebra 
de miles de comercios, invi-
ta a los españoles a no sucum-
bir al miedo y a «comprar lo 
necesario, no lo imprescin-
dible». Ello, recalca, ayuda-
ría al conjunto de la economía 
española. ●

LA CLAVE 

ERTE y bajar 
impuestos 
Pedro Campo, presidente 
de la CEC, insta al Gobier-
no a «prolongar los ERTE 
hasta finales de 2021 co-
mo ha hecho Alemania». 
Además, rechaza subir 
impuestos. «Alemania y 
Gran Bretaña han bajado 
el IVA y aquí se plantean 
subirlo. ¡Pero si no vende-
mos nada, es demencial!».

MIBOLSILLO

El 52% de los españoles cree que 
no va a cobrar una pensión 
cuando se jubile, una cifra que 
se eleva hasta el 62% en el caso 
del colectivo de entre 25 y 34 
años, según los datos del Estu-
dio sobre Hábitos de ahorro de 
los españoles elaborado por el 
comparador Rastreator. 

El futuro de las pensiones es 
uno de los temas que más in-
quietud suscita en nuestro país. 
Concretamente, 9 de cada diez 

españoles afirma estar preocu-
pado por este tema y sobre la si-
tuación actual de los jubilados. 

Según datos del Ministerio de 
Trabajo, Migraciones y Segu-
ridad Social, en España hay ac-
tualmente 9,77 millones de 
pensionistas y la pensión me-
dia es de 1.011,84 euros. En el 
caso de la pensión de jubila-
ción, la media se sitúa en 
1.162,97 euros mensuales. A pe-
sar de que 5 de cada diez espa-

ñoles cree que no recibirá una 
pensión cuando llegue el mo-
mento de jubilarse, solo el 26% 
de los españoles afirma dispo-
ner un plan de pensiones. 

«Cada año aumenta la preo-
cupación por la situación ac-
tual y futura de las pensiones, 
especialmente entre los más jó-
venes. Sin embargo, disponer 
de un plan privado para com-
plementar la pensión no es al-
go que esté muy arraigado en 

España todavía, sobre todo te-
niendo en cuenta que un 31% 
afirma que no dispone de él 
porque no puede permitírse-
lo», explica Álvaro Bas, respon-
sable de desarrollo de nego-
cio de Rastreator. 

Sin embargo, «el 23% de las 
personas que actualmente no 
cuenta con un plan de pensio-
nes sí se plantea contratarlo en 
un futuro y solo un 20% del con-
junto de los españoles no ve ne-
cesario contar con este tipo de 
productos», añade Bas. «Exis-
te una gran preocupación gene-
ralizada por esta cuestión y la 
pandemia ha hecho que au-
mente aún más esta incerti-

dumbre de cara al futuro», ma-
tiza. Los usuarios que más op-
tan por estos productos son 
aquellos que se encuentran en-
tre los 55 y 65 años, representan-
do casi el 36% de las contratacio-
nes. Sin embargo, los más jó-
venes son el colectivo más 
preocupado por el futuro de las 
pensiones. De hecho, el 62% de 
los españoles entre 25 y 34 años 
cree que no recibirá pensión 
cuando se jubile, seguido de los 
de entre 35 y 44 años (59%). 

A pesar de que se muestran 
preocupados por esta cuestión, 
los jóvenes son el colectivo con 
menor porcentaje de contrata-
ciones y solo un 10% de los es-

pañoles de entre 18 y 24 años ha 
contratado ya un producto de 
este tipo. Sin embargo, según el 
estudio de Rastreator, el 40% de 
las personas de dicha edad, sí 
tienen pensado contratarlo de 
cara al futuro. 

Por comunidades autóno-
mas, País Vasco, con más del 
35%, lidera el ranking de auto-
nomías donde más se contra-
tan planes de pensiones, segui-
da por Cantabria (33%), Nava-
rra (33%) y Cataluña. (32%). Por 
el contrario, Asturias (19%), 
Murcia (21%) y Andalucía (21%) 
son las CC AA donde menos 
habitantes cuentan con un 
plan de pensiones privado. ●

El 52% de los españoles cree que no va 
a cobrar una pensión cuando se jubile 
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la información sobre economía, 
consumo, fiscalidad y vivienda.
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20’’ 
Primeros datos 
Superadas las dos primeras 
jornadas de la Liga de Nacio-
nes, España encabeza el rán-
king de porcentaje de pases 
completados, el debutante Fe-
rran Torres es líder en el as-
pecto individual, en tanto que 
Bélgica es la selección más 
anotadora y Gibraltar la que 
más posesión ha tenido. 

A por Ali Daei 
Cristiano Ronaldo, que se con-
virtió en el primer jugador eu-

ropeo que supera el centenar 
de goles con su selección na-
cional, ya tiene a tiro al iraní Ali 
Daei. El futbolista asiático, que 
se retiró hace trece años, con-
siguió con el equipo Melli un 
total de 109 tantos. Cristiano 
Ronaldo logró un doblete en 
Solna ante Suecia (0-2), en par-
tido de la Liga de Naciones, y 
suma 101. 

Anteto y sus Bucks, 
fuera de los playoffs 
Los Miami Heat se metieron 
en las Finales de la Conferen-
cia Este en el quinto partido 
de la serie al mejor de siete tras 
derrotar a Milwaukee. La au-

sencia de Antetokounmpo fue 
demasiado para los Bucks. 

10 millones en Youtube 
El FC Barcelona ya es el pri-
mer club deportivo del mun-
do que supera los 10 millones 
de suscriptores en Youtube, 
según informó este miércoles 
la entidad azulgrana. 

Victoria de Ewan 
En un esprint igualado y dis-
putado entre los mejores velo-
cistas del Tour, el australia-
no Caleb Ewan logró el doble-
te imponiendo su poderío en 
la undécima etapa, que man-
tuvo a Roglic como líder.

LA FRASE 

«Un hombre puede 
cambiar las reglas pero 
ese hombre no puede 
regir mi vida» 
CASTER SEMENYA 
Atleta, tras la desestimación, por parte de la  
Justicia de Suiza, de su apelación contra las normas  
sobre los niveles de testosterona 

El tenista español Pablo Carre-
ño, vigésimo cabeza de serie, 
venció la pasada madrugada 
en Nueva York, por 3-6, 7-6 (5), 
7-6 (4), 0-6 y 6-3 al canadien-
se Denis Shapovalov, duodéci-
mo preclasificado, y consiguió 
por segunda vez en tres años 
alcanzar las semifinales del 
Abierto de Estados Unidos.  

Después de cuatro horas y 
ocho minutos de acción en la 

pista central Arthur Ashe, de 
Flushing Meadows, Carreño 
Busta, superó 26 aces de Sha-
povalov (21 años), al que ga-
nó por cuarta vez en los cinco 
duelos que han mantenido, to-
dos los triunfos conseguidos 
en pista dura. Y lo consiguió 
pese al susto del cuarto set, 
tras el que Carreño pidió la 
asistencia del fisioterapeuta 
por problemas en la espalda. 

Ahora, Carreño se enfrentará 
en la penúltima ronda al ale-
mán Zverev, sin duda uno de 
los grandes favoritos del torneo 
y que tiene como entrenador 
personal a David Ferrer, cosas 
de la vida, amigo de Carreño. ● 

Carreño  
se mete en 
semifinales  
del US Open

R. RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

Cero fichajes e incontables 
ventas es el balance del actual 
Valencia, que ha convertido el 
refrán ‘antes de entrar, dejen 
salir’ en un dogma. El último 
en marcharse del club che ha 
salido Cristiano Piccini, que 

puso ayer rumbo al Atalanta 
como cedido.   

A las ventas de Ferran To-
rres, Dani Parejo, Francis Co-
quelin y Rodrigo Moreno hay 
que sumar que Jaume Costa y 
Florenzi han regresado a sus 
respectivos equipos al finali-
zar sus cesiones. Además, el 

contrato de Ezequiel Garay fi-
nalizó y no fue renovado. A 
ellos se une ahora la marcha 
de Cristiano Piccini, cedido al 
Atalanta con una opción de 
compra para el equipo italia-
no que no es obligatoria. El la-
teral transalpino había vuelto 
a jugar en esta pretemporada 

tras perderse toda la pasada 
por una grave lesión, pero en 
el club che se ha decidido no 
contar con él.  

El lateral derecho queda, por 
lo tanto, de nuevo huérfano, 
siendo Thierry Correia el úni-
co futbolista que juega en esa 
posición. El defensa portu-
gués llegó la pasada campaña 
a cambio de una fuerte can-
tidad (12 millones de euros) en 
una operación que a muchos 
extrañó. De nuevo, en ella, es-
taba involucrado Jorge Men-
des, amigo íntimo de Peter 
Lim: la agencia de representa-
ción del luso es Gestifute.  

En las altas instancias del 
club consideran que la única 
manera de revalorizar a Co-
rreia es que tenga minutos, y 
para ello le dejan sin demasia-
da competencia. De nuevo se-
rá Daniel Wass, el chico para 
todo del equipo che, el que 
tenga que jugar muchos mi-
nutos en una posición que no 
le es para nada desconocida. 

La despedida de Piccini fue 
ejemplar, demostrando el ca-
riño que le ha cogido al club. 
«Tengo muy claro que la gran-

deza del club está por enci-
ma de todo y de todos. Voso-
tros lo sabéis, vosotros sois el 
Valencia», dijo el futbolista 
transalpino. «Juntos hemos 
vivido grandes recuerdos y 
momentos muy intensos. 
Han sido dos años increíbles, 
imborrables. Soy muy feliz, he 
levantado un título, he vivi-
do la Champions, he jugado 
con los mejores compañeros, 
un gran entrenador, enormes 
amigos», recordó el defensa.  

Pero Piccini no olvida tam-
poco los malos momentos, 
sus fatídicos problemas físi-
cos. «También he sentido el 
dolor de las lesiones. Y la pe-
na de despedirme de gente 
que quiero y que tanto me 

ayudó estos años», finalizó el 
zaguero transalpino.  

Mientras siguen saliendo ju-
gadores sin descanso, desde 
las altas esferas el mensaje es 
de tranquilidad. «Empezamos 
la temporada el día 13 de sep-
tiembre y el mercado acaba el 
5 de octubre. En un contexto 
normal, el escenario ideal se-
ría tener a los nuevos jugado-
res tan pronto como sea po-
sible, pero actualmente, con 
las incertidumbres económi-
cas globales, es especialmen-
te importante acertar, hacer 
las elecciones correctas en las 
condiciones adecuadas», dijo 
ayer Anil Murthy, presidente 
del Valencia.  

El mensaje es claro: primero 
las salidas, después los ficha-
jes... o cesiones. Dinero no hay 
demasiado, siendo generosos. 
«Dependiendo de las salidas 
firmaremos a jugadores ce-
didos o los compraremos si 
el precio es correcto», añadió 
Murthy, que pidió paciencia a 
los aficionados valencianistas. 
«El mercado está ahora reple-
to de jugadores que pueden 
venir, el Valencia siempre ha 
sido un club muy atractivo y 
hay una larga lista de jugado-
res que quieren venir. Segui-
mos siendo un destino top en 
el mercado europeo. Segui-
mos trabajando con paciencia 
para completar un equipo 
muy bueno y competitivo».  ●

EN DERRIBO Rodrigo, 
Parejo, Coquelin, 
Ferran, Garay, Costa, 
Florenzi... y ahora 
Cristiano Piccini  

CEDIDO El italiano se va 
a préstamo con opción 
de compra que no es 
obligatoria para el 
conjunto transalpino 

TRANQUILIDAD Es el 
mensaje que lanzó 
Murthy, que asegura 
que los fichajes 
acabarán llegando

Otra salida en el 
Valencia: Piccini 
se va al Atalanta

Cristiano Piccini ya luce la camiseta del Atalanta, su nuevo club. TWITTER ATALANTA 

El Levante llega con ganas 
●●●  José Luis Morales, capitán del Levante, afirmó 
que el equipo granota llega al derbi del domingo (21.00 
horas) con muchas ganas de lograr la primera victoria 
de la historia granota en Mestalla. «El calendario ha 
querido que sea en Mestalla el primer partido. Nos po-
ne un reto muy bonito, que sería ganar por primera vez 
en Mestalla en la historia del club y pondría un broche 
de oro a esta semana en la que el club cumple 111 años», 
aseguró el Comandante. 
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Toda la información sobre la Liga que 
va a comenzar este fin de semana, en 
web: partidos, última hora, análisis...



   20MINUTOS  —Jueves, 10 de septiembre de 2020  13 

ISRAÁLVAREZ 
ialvarez@20minutos.es / @ialvar 

En la serie La valla de Ante-
na 3, (que se estrena esta no-
che a las 23.00 h), se cuenta có-
mo es la vida en la España y 
el Madrid de 2045, después de 
grandes catástrofes y con la so-
ciedad divida por un muro. A 
un lado están los privilegiados, 
con todos los lujos. Al otro, la 
mayoría, pasando hambre y 
penurias. Y, además, sufrien-
do los estragos de un virus y 
el cambio climático. 
Para que sea una serie realis-
ta solo queda lo de la guerra, 
¿no? (Risas) Sí... son cosas que 
están en el imaginario colecti-
vo; eso son las distopías, histo-
rias que beben de las corrien-
tes sociales, de los miedos co-
munes actuales y los llevan a 
escenarios completamente in-
deseados. Y, curiosamente, o 
extrañamente, esta serie se ro-
dó antes de la pandemia y sin 
tener ni idea de que eso pudie-
ra estar por venir.  
Si se lo hubieran dicho, ¿se lo 
habría creído? En absoluto. De 
hecho, rodando a veces me pa-
recía que estábamos incluso 
exagerando. En esas escenas 
en las que atravesamos arcos 
en los que nos desinfectan o 
gente que se sometía a test ma-
sivos para ver que no tenían 
el virus, la búsqueda del antí-
doto engañando a la pobla-
ción, el toque de queda, la pre-
sencia policial… Estábamos 

G  
20MINUTOS CON...

contando cosas que como ac-
triz me parecían de una imagi-
nación brutal, algo surrealista. 
¿Lo que da miedo ahora es 
que no sea tan surrealista? 
Ya estamos en ese miedo, está 
sucediendo. Pero el miedo co-
lectivo hay que gestionarlo 
bien porque nos hace más vul-
nerables y hay que tener las 
antenas muy encendidas. Y te-
ner sentido común y esperan-
za para atravesar este momen-
to. Tenemos que elegir la ac-
titud y el aprendizaje que cada 
uno sacamos de esto. 
¿La valla existe hoy en día aun-
que no sea de forma física? En 
la serie es una cosa física, casi 
un personaje más. Pero es una 
metáfora de todo lo que sepa-
ra a la sociedad, de todos los 
problemas eternos que existen 
y contra los que hay que seguir 
luchando: las desigualdades, 
los sentimientos de superio-
ridad, los privilegios de un gru-
po frente a otro o de un géne-
ro contra otro… Al final, la va-
lla es casi una metáfora de 
temas que están de actualidad. 
¿Debemos ceder libertades 
por la promesa de la seguri-
dad? Es uno de los temas cen-
trales de la serie: cuál es el lími-
te en nombre del bien común, 
de las renuncias individuales 
que se hacen… Yo creo que si es 
en un escenario de democra-
cia y se respetan los derechos 
humanos, puede ser posible, 
pero la cuestión es dónde es-
tá el límite, dónde se para para 
que sea justo. 
Ha trabajado en una serie por 
primera vez con su madre, 
¿aún le da consejos? A mí me 
encanta que me aconseje, la 
verdad, lo disfruto. En este mo-
mento de mi vida, ya madu-
ro, en el que soy madre, es un 
momento vital en el que dis-
fruto del aprendizaje con ella, 
de todo lo que tiene que trans-
mitir. Respeto mucho su cami-
no en este oficio, en el que ha 
pasado por muchos movi-
mientos, y siempre a la van-
guardia y trabajando con las 
personas más punteras y cañe-
ras del oficio. Lo vivo con mu-
cho agradecimiento. No solo 
por pasar tiempo con ella, sino 

también por compartir el ofi-
cio de actriz. 
¿Y aún le regaña? (Risas) No, 
no es muy regañona. Al revés, 
es muy libre y auténtica en la 
creación, es muy respetuosa. 
Nos reímos mucho porque 
hay mucha confianza y como 
madre e hija discutimos por 
chorradas. Hay una intimidad 
muy profunda que facilita to-
do mucho. 
¿Cómo vivía de pequeña ver a 
su madre haciendo persona-
jes? Como nunca he vivido 
otra cosa me parecía lo más 
natural ver a mi madre hacer 
este oficio. Sí que había algo 
extraño en compartirla con to-

dos constantemente, algo que 
me causaba un poco de an-
siedad de pequeñita, hasta 
que comprendí que es un ofi-
cio muy expuesto y que se aca-
ba de puertas para adentro. 
¿Y cómo lo viven ahora sus 
propios hijos? Mi chico y yo 
tratamos de desmitificar mu-
cho el oficio y de darle la im-
portancia y el respeto que se 
merece, pero haciendo ver que 
es un trabajo normal, el sus-
tento diario de sus padres y 
lo que nos permite salir ade-
lante. Pero siempre quitándo-
le esa cosa romántica, porque 
hay un lado bueno, pero tam-
bién uno malo. 
¿Qué hay en ese lado bueno y 
ese malo? Es un trabajo bo-
nito porque te permite contar 
historias que quizá remueven, 
hacen reflexionar o avanzar en 
ciertas cosas de la sociedad… o 
no. Pero también he vivido lo 
difícil que es el oficio cuando 
no hay trabajo, te sientes recha-
zada o el trabajo no sale como 
tú querías. Tengo esa dualidad 
que me hace tener los pies en 
la tierra y que le intento trans-
mitir a ellos, que tienen un bi-
sabuelo, una abuela, un padre, 
una madre… 
¿Apuntan a una nueva genera-
ción de actores? No me gustan 
las etiquetas, lo de las genera-
ciones… creo que son mochi-
las que ellos no tienen por qué 
cargar. Yo les aligero de eso y 
les doy la libertad de ser crea-
tivos con su vida. Les seguiré 
en el camino por si me nece-
sitan, pero viviendo libres. 
Les enseñan que hay elección, 
¿no? Les hacemos ver que es 
un trabajo más, que hay otras 
posibilidades, para que no se 
sientan influidos.  
Julia, su personaje, es miem-
bro de la resistencia… ¿Olivia 
Molina tendría valor para ha-
cerlo? Ostras, ojalá que sí. Si 
hubiera una valla creo que es-
taría en el lado de los curran-
tes y los trabajadores, con la 
gente que busca una igualdad, 
defender lo que es justo para 
todos y quitar las barreras. Ju-
lia es una guerrera y quiero 
creer, ojalá, que yo estaría tam-
bién ahí. ●

BIO 

Olivia Molina 

La actriz, nacida en Ibiza 
en 1980, es nieta del can-
tante Antonio Molina e 
hija y nieta de actores. 
Estudió arte dramático 
en Londres y Madrid. En 
el 2000 hizo su primera 
película y ese mismo año 
entró en Al salir de clase. 
Ha hecho una veintena 
de series y filmes. Es pa-
reja del actor Sergio Mur, 
con el que tiene una hija 
de 8 años y un hijo de 5. 

«Son miedos universales, 
colectivos y vernos 
inmersos en ellos fue 
sobrecogedor» 

«La valla es casi una 
metáfora de temas que 
están de actualidad, de 
problemas que existen» 

«Trabajando con mi 
madre hay una intimidad 
muy profunda que 
facilita todo mucho»
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Si quieres leer la entrevista completa y 
más contenidos de cultura y televisión, 
entra en esta dirección web.

Olivia Molina 
«Si hubiera una  
valla, yo estaría  
en el lado de los 
currantes y los  
trabajadores»

La actriz protagoniza 
‘La valla’, una ficción de 
Antena 3 situada en el 
año 2045, en medio de 
una situación distópica 
que ahora parece real

20’’ 
Soleá concursará en 
Eurovisión Junior 
Soleá Fernández, de 9 años, se-
rá la representante de España 
en la próxima edición de Euro-
visión Junior, que se celebrará 
el 29 de noviembre en Polonia. 
Pertenece a los Farruco, familia 
relevante en el flamenco. 

‘La Voz’ estrena mañana 
nueva temporada 
El concurso de talentos La voz 
estrena mañana su segunda 
temporada en Antena 3. Alejan-

dro Sanz y Laura Pausini se in-
corporan al jurado, en el que 
ya están Antonio Orozco y Pa-
blo López. Mala Rodríguez Car-
los Rivera, Tini Stoessel y Sebas-
tián Yatra serán los asesores. 

Recital poético por el 
centenario de Benedetti 
El Instituto Cervantes y la edito-
rial Alfaguara han organizado 
un recital poético con motivo de 
los 100 años del nacimiento del 
escritor uruguayo Mario Bene-
detti. Será el 14 de septiembre en 
la sede madrileña de la institu-
ción y participarán, entre otros, 
Joaquín Sabina, Leiva, Rozalén, 
Benjamín Prado y Elvira Sastre. 

Julián Redondo y su 
diario de la pandemia 
El periodista, tertuliano y escri-
tor Julián Redondo ha publi-
cado Crónica de una putada co-
losal (Torre de Lis), un diario 
personal con anécdotas, entre-
vistas, opinión y análisis sobre 
la pandemia. Tiene un prólogo 
escrito por José Luis Garci. 

Fin del ‘reality’ de los 
Kardashian-Jenner 
El programa Keeping Up With 
the Kardashians llegará a su fin 
a principios de 2021 después 
de 20 temporadas y 14 años en 
emisión, según ha anunciado la 
familia Kardashian-Jenner.

LA FRASE 

«Viva la terapia. Yo soy 
muy de drogas y muy  
de terapia; dame una 
pastilla, me la tomo,  
pero dame terapia» 
VERÓNICA FORQUÉ 
Actriz 

La Academia de Hollywood ha 
cambiado el reglamento de los 
Premios Óscar para que, a par-
tir de 2024, las candidatas a me-
jor película tengan que cumplir 
de forma obligatoria unos re-
quisitos mínimos de inclusión 
y de diversidad racial. En con-
creto, las cintas tendrán que 
ajustarse a dos de estos cuatro 
estándares: representación en 
pantalla, en el equipo creati-

vo, oportunidades de acceso a 
la industria audiovisual y/o pro-
moción de las audiencias. 

En cuanto a la representación 
en pantalla, por ejemplo, en los 
largometrajes tendrá que haber 
al menos un protagonista de 
una minoría racial, o bien, que 
un 30% del reparto secundario 
sea de colectivos poco repre-
sentados, o bien, que el argu-
mento se centre en la historia 
de alguno de esos grupos. El 
anuncio llega al calor de las pro-
testas raciales en EE UU y tras 
varios años en los que la Acade-
mia ha recibido críticas por la 
falta de diversidad entre sus no-
minados. ● R. C. 

Los Óscar de 
2024 exigirán 
requisitos de 
diversidad
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TELEVISIÓN

Sabes que hay una 
persona de la familia que siente 
devoción por ti porque has he-
cho mucho por ella en tiempos 
difíciles y hoy te va a demostrar 
ese cariño y ese agradecimien-
to. Disfrutarás mucho.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Si haces algo deprisa  
y corriendo, no te extrañes de 
que te salga mal. Cada cosa  
requiere su tiempo y su poso  
y ahora no puedes permitirte 
cometer un error. Procura estar 
muy pendiente de lo que hagas.

Piscis 

Sabes que puedes repo-
nerte y mirar hacia adelante 
porque así lo has hecho siempre 
y eso te da mucha seguridad en 
el camino que vas a empezar 
ahora. No dejes que nadie te nie-
gue lo que mereces. Hazte valer.

Aries 

Hay mucha gente a tu al-
rededor que no te trae más que 
ruido y no te deja pensar con 
claridad. Es preferible que hoy 
te alejes de todo ese jaleo que 
no es más que confusión. Sigue 
firme en tus principios e ideas.

Tauro 

La Luna menguante  
te trae pocas ganas de enfren-
tarte con un panorama un poco 
revuelto o desconcertante que 
hay cerca de ti. Puede que no se-
an tus propios problemas, pero sí 
es cierto que te pueden afectar.

Géminis 

Notarás que hay cierta 
presión que comienza a des-
cender, sobre todo en el trabajo, 
después de unos días de mucha 
actividad y nervios o de cam-
bios constantes de criterios que 
ya parecen que quedan fijados.

Cáncer 

Vuelves a pensar que una 
persona cercana te puede ser 
de mucha ayuda para un asunto 
que tienes entre manos y eso es 
así, pero te conviene no abusar 
de ella en ningún aspecto. Ve 
con cierta prudencia en esto.

Leo 

Si dejas de lado cierto 
tono de soberbia, podrás llegar 
a pactos muy interesantes en 
un tema legal que lleva mucho 
tiempo dando vueltas y que te 
convendría cerrar cuanto an-
tes. Debes pasar página.

Virgo 

Tendrás hoy una muy 
buena ocasión de demostrar lo 
que eres capaz de hacer y eso 
te va a granjear las simpatías 
de ciertas personas que pue-
den influir en tu vida de una 
manera muy positiva. Sonríe.

Libra 

Tu ironía saldrá a 
raudales hoy en varios comen-
tarios y eso puede causar mo-
lestias a alguien, aunque solo 
lo digas por wasap y con ánimo 
de broma y no de herir ninguna 
sensibilidad. Pero ten cuidado.

Escorpio 

No será una jornada 
especialmente estresante si te 
lo planteas bien y no te dedicas 
a hacer demasiadas cosas. 
Centra tu atención en lo impor-
tante y no te disperses en lo 
que no es del todo esencial.

Sagitario 

Puede que ten-
gas hoy un conflicto en tu inte-
rior y es que las contradiccio-
nes son algo que afecta a to-
dos aunque no lo parezca. Si 
tienes que decidir algo, opta 
por lo que haga menos daño.

Capricornio 

Los comensales 
más exquisitos 
se sientan de 
nuevo a la mesa

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

La mesa, el mantel, los aperi-
tivos y la vajilla buena ya están 
preparados para recibir a los 
nuevos comensales de Ven a 
cenar conmigo: gourmet edi-
tion. Mediaset anunció ayer 
por sorpresa el estreno de la 
decimotercera edición del 
programa en el que cuatro an-
fitriones VIP se esfuerzan en 
preparar en sus casas unas ce-
nas inolvidables e irrepetibles. 

En esta ocasión, los protago-
nistas son Irene Rosales, Mi-
guel Frigenti, Amador Mohe-
dano y Fani Carbajo. Todos 
ellos desplegarán desde hoy 
sus supuestas dotes culinarias 
y organizarán divertidas vela-

das para intentar hacerse con 
la victoria en el concurso. 

Rosales, colaboradora de te-
levisión y esposa de Kiko Rive-
ra, ya ha advertido de que lo 
suyo no es la comida cruda y 
anuncia su intención de «pa-
sarlo bien». Por su parte, el pe-
riodista Frigenti reclama «te-
ner competidores a la altura» 
y promete «una cena pre-
mium, con ingredientes de 
primera calidad». Entre él y 
Fani Carbajo saltará la tensión 
en algunos momentos. 

En cuanto a Mohedano, tra-
tará de superar la participa-
ción de su ex, Rosa Benito, que 
ganó una de las ediciones del 
programa. El representante se 
define a sí mismo como «una 
persona muy normal y muy 
sencilla». Por último, Carbajo, 
concursante de realities, está 
dispuesta a mostrarle «la puer-
ta» a cualquier invitado que le 
salga criticón. ●

Telecinco estrena la 
13.ª edición de ‘Ven  
a cenar conmigo: 
gourmet edition’  
con cuatro nuevos 
concursantes

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22.00 H, EN TELECINCO.

z 
SERIES

The Big Bang Theory 
NEOX. 11.00 H 
Sheldon vuelve locos a sus ami-
gos con su obsesión por el pro-
tocolo navideño y qué regalos 
comprar. Leonard se hunde 
cuando Penny empieza a salir 
con un compañero de trabajo.

Curro Jiménez 
LA 2. 13.55 H 
Serie basada en el bandoleris-
mo andaluz del siglo XIX. El  
protagonista es Curro Jiménez, 
que da vida al prototipo del 
bandolero andaluz, y está inter-
pretado por Sancho Gracia.

CINE

‘Agatha Christie: Poirot. 
Asesinato en Mesopotamia’  
PARAMOUNT. 16.15 H 

Poirot se reúne con su viejo  
amigo el capitán Hastings en el 
cuartel general de una excava-
ción arqueológica, donde un pe-
ón árabe aparece estrangulado. 

‘Cuidado con lo que deseas’  
NOVA. 22.40 H 

Un joven estudiante no muy so-
ciable inicia un idilio con Lena, 
casada con uno de los hombres 
más ricos de la ciudad. Un día 
aparece muerto el marido de 
Lena y el joven es sospechoso.

VARIOS

TELERREALIDAD 
Pesadilla en la cocina 
LA SEXTA. 22.30 H 

Alberto Chicote pone toda la 
carne en el asador para de-
tectar los errores de un nego-
cio hostelero en crisis, trans-
formarlo y sacarlo adelante.

REFORMAS 
Flip o flop 
DKISS. 16.55 H 

Tarek y Christina El Moussa 
tienen pensado modernizar 
una casa de estilo de la déca-
da de los años 1960 en Fuller-
ton, California (EE UU).

AVENTURA 
Los últimos de Alaska 
DMAX. 15.55 H 

El invierno en el Refugio Árti-
co significa mucha acción. Pe-
ro este año la falta de nieve es 
un problema: las máquinas y 
los trineos resultan inútiles.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.00  Noticias 24 h. 
08.00  La hora de La 1. 
13.00  Cocina al punto. 
13.55  Info. territorial. 
14.10  Bloqueados  

 por el muro. 
15.00  Telediario 1. 
16.15  El tiempo. 
16.05  Tour de Francia. 
17.10  Servir y proteger. 
18.10  Acacias 38. 
19.05  El cazador. 
19.55  España directo. 
20.30  Aquí la Tierra. 
21.00  Telediario 2. 
21.50  El tiempo. 
22.10  Cine: Kursk. 
00.00  Viaje al centro  

de la tele.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.00 Zoom tendencias. 
07.30 Inglés online. 
07.55 Documentales. 
09.15 La 2 Exprés 
10.35 Documenta2. 
12.30 Cine: Cuatro caras 

del Oeste. 
13.55 Curro Jiménez. 
14.55 Documental. 
15.45 Saber y ganar. 
16.30 Grandes 

documentales. 
18.10 Documentales. 
20.55 La 2 Exprés. 
22.00 Los bastardos  

de Pizzofalcone. 
23.35 Los delitos del  

bar Lume. 
01.00 Documental.

ANTENA 3 
06.15  Las noticias. 
08.55  Espejo público. 
13.20  Cocina abierta. 
13.45  La ruleta. 
15.00  Noticias 1. 
15.45  Deportes. 
16.05  El tiempo. 
16.30  Amar es  

 para siempre. 
17.45  Ahora caigo. 
19.00  ¡Boom! 
20.00  Pasapalabra. 
21.00  Noticias 2. 
21.30  Deportes. 
21.55  El hormiguero. 
23.00  La valla. 
00.00   Cine: En tierra  

 de hombres. 
02.30  Live Casino.

CUATRO 
07.00 Zapping de surferos. 
07.35  Mejor llama a Kiko. 
08.25  ¡Toma salami! 
09.00  El bribón. 
09.50  Alerta Cobra. 
13.15   El concurso del año. 
15.15    Deportes. 
15.45   El tiempo. 
15.50 Todo es mentira. 
17.00 Todo es mentira bis. 
17.35  Cuatro al día. 
20.00  Cuatro al día  

 a las 20 h. 
20.40  Deportes. 
20.55  El tiempo. 
20.50  First dates. 
22.55  Mentes criminales. 
03.00  Puro Cuatro. 
04.00 Tienda en casa.

TELECINCO 
07.00  Informativos 

Telecinco. 
08.55  El programa  

de Ana Rosa. 
13.30  Ya es mediodía. 
15.00  Informativos 

Telecinco. 
15.45  Deportes. 
15.50  El tiempo. 
16.00  Sálvame limón. 
17.00  Sálvame naranja. 
20.00  Sálvame tomate. 
21.00  Informativos. 
21.50  El tiempo. 
21.55  Deportes. 
22.00  Ven a cenar 

 conmigo:  
 gourmet edition. 

03.45  La tienda en casa.

LA SEXTA 
06.00  Minutos musicales. 
07.30  Aruser@s: previo. 
09.00  Aruser@s. 
11.00  Al rojo vivo: previo. 
12.30  Al rojo vivo. 
14.00  La Sexta Noticias 

 1.ª edición. 
14.35  Jugones. 
15.10  La Sexta Meteo. 
15.45  Zapeando. 
17.15  Más vale tarde. 
20.00  La Sexta Noticias 

 2.ª edición.  
20.30  Estación Sexta. 
21.00  La Sexta Deportes. 
21.30  El intermedio. 
22.30  Pesadilla  

 en la cocina. 
02.30  European Poker.

À PUNT. 
06.00 Programació 

infantil. 
08.00 Notícies del matí. 
10.00 Gormandia. 
11.00 À punt directe. 
12.00 Així dona gust. 
13.00 Terra viva. 
13.55 Notícies migdia. 
15.10 Atrapa’m si pots. 
16.05 Més enllà del nord. 
17.40 À Punt directe. 
19.30 Així dona gust. 
20.30 Notícies nit. 
22.00 Tot à punt. 
22.45 Cine: El secret  

de l’aldea. 
00.30 Planeta humà. 
01.20 À Punt directe. 
03.10 Terra viva.

TOP RADIO... 
La música que nos distingue www.topradio.es

La valla 
ANTENA 3. 23.00 H 
La España de 2045: la escasez 
de recursos naturales convier-
te a las democracias en dicta-
duras. La capital queda dividida 
y la única forma de pasar de una 
zona a otra es cruzar una valla.

‘Kursk’ 
LA 1. 22.10 H 

Basada en hechos reales,  
narra la tragedia del submari-
no nuclear ruso 2000 K-141 
Kursk ocurrida en agosto del 
año 2000, y la negligencia gu-
bernamental que le siguió. 
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OPINIONES

C
omo en las películas de 
zombis, las derivadas 
del caso Gürtel y las co-
rruptelas del tesorero 

Luis Bárcenas se resisten a 
ser enterradas. Desde hace 
diez años, persiguen al ex-
presidente Rajoy, que puso 
un empeño que se ha vuel-
to contra él en dejar las al-
fombras como estaban.  

En 2010, el sumario por co-
rrupción contra Jaume Ma-
tas ya apuntaba los fajos de 
billetes de 500 euros que ma-
nejaba Bárcenas. Después vi-
nieron los apuntes de la do-
ble contabilidad, el «Luis, 
sé fuerte» y los 22 millones 
de euros que el atildado teso-
rero escondía en Suiza. El 
entonces presidente Rajoy 
no volvió a pronunciar el 
nombre de Bárcenas, pero 
no ha dejado de envenenar 
sus días, y vuelve en los 
mensajes de la operación 
Kitchen, que involucran al 
exministro popular Fernán-
dez Díaz. 

La Justicia funciona, pese a 
estar en precario, pese a los 
problemas en la renovación 
del poder judicial. Pone su lu-
pa en sumarios de mayor o 
menor envergadura –de los 
ERE de la Junta socialista, los 
Pokemon, Numaria, Pujol, al 
reciente caso Dina y la inves-
tigación abierta sobre las fi-
nanzas de Podemos–, sin tre-
gua. Ahora se miden los fon-
dos investigados en euros. 
Pero hay cosas que no cam-
bian en los partidos cuando 
les toca dar explicaciones o 
responder ante el Congreso o 
ante el juez. 

Los aliados independentis-
tas de Gobierno Sánchez pi-
dieron ayer una comisión de 
investigación sobre Kitchen. 
PSOE y Podemos la apoya-
rán, pero hace unos días im-
pidieron la pedida por el PP 
sobre la financiación de Po-
demos. El mismo viejo, triste 
doble rasero. ●

D
ice Inés Arrimadas 
que Ciudadanos tie-
ne que ser un parti-
do útil, que por eso 
negocia los Presu-
puestos con el Go-

bierno. El concepto de utilidad 
en política es versátil. Pero en 
este caso, lo importante sería 
saber qué tipo de partido útil 
desean aquellos que votaron a 
Ciudadanos y dejaron de ha-
cerlo, y aquellos que nunca 
han votado a Ciudadanos pe-
ro podrían planteárselo.  

Para la dirección que here-
dó los escuetos restos elec-
torales del partido a la salida 
de Albert Rivera, ser útil con-
siste en conformar gobiernos 
o en ayudar a sostenerlos des-
de fuera. Por ejemplo, gober-

nar con el PP o con el PSOE en 
comunidades o ayuntamien-
tos. Por ejemplo, mostrar dis-
ponibilidad para sostener a 
Pedro Sánchez en el poder fa-
cilitando la aprobación de los 
Presupuestos.   

El centro político es un ám-
bito de definición complejo. 
Su votante suele ser discon-
tinuo, porque tiende a la flexi-
bilidad y no al fanatismo. De 
ahí que cuando España era bi-
partidista hubiera varios mi-
llones de votantes moderados 
dispuestos a cambiar su voto 
del PSOE al PP y viceversa, en 
función de las circunstancias 
de cada momento. Cuando 
llegaron Ciudadanos y Pode-
mos para salvar al país con la 
llamada ‘nueva política’ (aho-
ra envejecida, apolillada y 
marchita), las posiciones se 
extremaron, y el posterior ate-
rrizaje de Vox ha terminado de 
romper las costuras.    

Ahora, Inés Arrimadas cree 
que puede recuperar votantes 
mostrando su disposición a 
jugar al tenis en los dos lados 

de la pista simultáneamente: 
pactar con el PP en unos sitios 
y con el PSOE en otros. Pero 
surgen dudas: ¿Qué partido se 
llevó los 47 escaños perdidos 
por Ciudadanos en las últi-
mas elecciones? ¿El PSOE, 
que bajó tres escaños? ¿Uni-
das Podemos, que obtuvo sie-
te menos? ¿El PP, que ganó 
23? ¿Vox, que subió 28?   

Para algunos, la utilidad 
consiste en facilitar la gober-
nabilidad, gobierne quien go-
bierne. Para otros, lo útil es 
oponerse al Gobierno. El dile-
ma es difícil de resolver cuan-
do se está en una posición de 
debilidad como la de Ciuda-
danos, y después de los des-
plantes de Pedro Sánchez. Su 
pretendido papel moderador 
tiene menos vigencia en un 
tiempo tan alterado como el 
actual, en el que la gama cro-
mática tiende al blanco o al 
negro, ignorando los demás 
colores en un ejemplo de dal-
tonismo político.   

Si, finalmente, Ciudadanos 
apoya los Presupuestos otor-
gará a la coalición Sánchez-
Iglesias el salvoconducto que 
necesita para alagar la legis-
latura hasta su final, y eso 
condicionará su imagen. Si, 
por el contrario, se opone, la 
posición política del partido 
centrista se disolverá en el 
magma que hay hacia su de-
recha, donde reinan PP y Vox. 
El trabajo de Inés Arrimadas 
es tan difícil como pretender 
atravesar un alambre de espi-
no sin arañarse. ● 

 
Vicente Vallés es periodista

Al menos este año lavarán los 
petos de Educación Física. 
@vicpeerez 

Gente dando explicaciones por 
toser. @nyconene 

–Es una persona singular... 
–Claro, si fueran varias perso-
nas, sería plural. @sandrarodrii1 

Lo bueno de estar siempre pi-
cando entre horas es que te 
puedes bañar cuando quieras, 
porque nunca esperas a aca-
bar de hacer la digestión. 
@cracacraca 

Ojalá una fusión de La Caixa 
con Banksy para llamarla 
Caixa Banksy. @cracacraca

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Vicente Vallés
El dilema 
de Ciudadanos

El centro político es un 
ámbito de definición 
complejo; su votante 
tiende a la flexibilidad 

Su pretendido papel 
moderador tiene menos 
vigencia en un tiempo 
tan alterado como este

COLUMNA
Los casos, la 
Justicia y el 
doble rasero

Por 
Directora de 20minutos

Encarna Samitier

Por SuperantipáticoSALUDOS CORDIALES

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

Maestros y sanitarios
En numerosas ocasiones he defendido a estos dos colec-
tivos ante los inexplicables ataques que han recibido. Pa-
ra el personal sanitario todo mi agradecimiento y ad-
miración. Con la pandemia han dejado patente que en 
España no tenemos la mejor sanidad del mundo (como 
se llenan muchos la boca en decir), pero si tenemos a 
los sanitarios que bien se pueden contar entre los me-
jores del mundo. Respecto a los maestros, menudo ma-
rrón les ha caído encima con un «material» tan delica-
do de manejar como esos pequeños que empiezan el 
colegio con multitud de incógnitas y muchas carencias 
y que a mí me tocan el corazón cuando veo sus imá-
genes en televisión. Los maestros tienen por delante una 
tarea durísima. Ambos colectivos trabajan en las tareas 
más nobles: curarnos de nuestras dolencias y formarnos 
como personas. Todo mi respeto. Ángel Villegas, Madrid
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